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劉富理牧師： 

「主怎麼說，我就怎麼做。」

「凡是主所不喜悅的，我就不想、不看、不聽、不說，也不做。」

「主啊！我沒有任何堅持，是袮不能改變的！」

「主啊！我立定了志向，要討袮的喜悅。」
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肉身成道
|林國亮院長

去年（2020 年）秋天，同工們在院務會議中商討如何慶祝榮譽院長劉富理牧
師八十歲生日。大家很快就達成一個重要的共識，出一本見證集，邀請劉牧師的同
工、學生和家人們回顧他們在生活和事奉中、在不同的時機和情境裡，親眼看見、
親自認識的劉牧師。本書的出版無意高舉人，而是希望透過劉牧師這數十年來的人
生經歷和言傳身教，讓讀者看見一條與主同行同工、蒙主賜福使用的道路。

本書共分為四部分（四韻）。第一部分摘譯本院教務長謝挺教授的新著，從晚
近北美神學教育多元的情境中，宏觀且扼要地描述劉院長一生與神同行的經歷如何
影響到本院的設立、精神與特色。第二部分記載劉牧師在中原大學、亞洲理工學院、
東海大學的求學與事奉，以及後來到洛杉磯進修、牧會、植堂，設立並帶領正道福
音神學院（原台福神學院）這五十多年的經歷，作者包括他所牧養和與他配搭事奉
的同工們。第三部分由劉牧師的長姊、劉師母和四個女兒，零距離地描述過去八十
年來不多為外人所知的劉牧師。第四部分則選錄過去十多年來劉牧師在本院院訊中
刊載的「靈程心語	——主的一句話」，以及他的門生們在課堂裡外，透過劉牧師
而遇見主的見證。書中還附了許多極其珍貴的照片，幫助讀者在閱讀每篇文章時，
有一種身臨其境的感受。

我有幸在本書編輯過程中，詳讀每一篇文章。雖然文中所述有不少是我所熟悉
的，但許多動人的細節則是第一次讀到，多次熱淚盈眶，不能自已。走筆至此，不
禁想起大學團契時代李秀全牧師向我們傳講的一篇名為「肉身成道」的信息。劉牧
師是最讓我有此感受的一位牧者。願我們都能效法劉牧師，像他效法保羅、基督一
般（參林前 11：1），「脫下各樣的拖累，和容易纏住我們的罪，以堅忍的心奔跑
那擺在我們面前的賽程」（來 12：1，新譯本）。阿們！



第一韻

為主謀大事

勇當領頭羊
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一本關於正道的書
|謝挺博士 /教務長暨舊約研究教授

摩西在詩篇第九十篇論道：「我們一生的年日是七十歲，若是強壯可到八十歲；
但其中所矜誇的不過是勞苦愁煩，轉眼成空，我們便如飛而去」（詩 90：10）。
在一個不清楚神心意、甚至違背神心意的人生中，許多時候正是充滿著勞苦愁煩、
轉眼即逝，且什麼都沒有留下來。但當我想到劉富理牧師的人生時，看到的卻是一
幅相反的畫面。

過去幾年，筆者有幸受邀參與一個叫作 Theological	Education	between	the	
Times	（TEBT）的神學教育研討會，參與者包括十二位美國各地的神學院教授、
院長以及神學教育者，每人均代表一個獨特的神學教育背景（context），共同研
討神學教育的目的和意義，從多方面觀摩、探討、商議在這世代中神學教育的多元
處境和發展。研討會最終的結果是呈現一系列的書籍，每個參與者從各自獨特的神
學教育背景，寫成十二本關乎這世代神學教育挑戰以及展望的書。

當筆者思考要寫什麼內容的時候，正道的故事就呈現在腦海中。西方的世界需
要知道神在正道所成就的事，世人需要見證神藉著正道的創始人以及首任院長所行
的事蹟。因此，筆者選用正道福音神學院創校以來的精神「為主圖謀大事、搶救
百萬靈魂」為題，寫了 Attempt	Great	Things	for	God:	Theological	Education	in	
Diaspora	（Eerdmans,	2020）這本書。

第一章敘述正道福音神學院第一位院長劉富理牧師的重要事蹟，以及他對靈命
塑造的理念，這影響到整個學院的歷史和發展。劉牧師是一位敬畏神、裡外合一、
言傳身教、遵從神道、廣傳福音的人。正因為他是愛神的，他也活出神對他的應許：
「神說：因為他專心愛我，我就要搭救他；因為他知道我的名，我要把他安置在高
處。他若求告我，我就應允他；他在急難中，我要與他同在；我要搭救他，使他尊
貴。我要使他足享長壽，將我的救恩顯明給他」（詩 91：14 ～ 16）。

一個活在神心意的人生雖然仍舊是短暫的，但是神會讓他足享長壽。生命的意
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義不在於長短，而在於遵主而行。但願此書見證神在劉牧師以及在正道的作為，讓
神的名得榮耀。

【編按：以下是謝挺博士著書《為主圖謀大事：在散居中的神學教育》第一章的
摘要，譯自Attempt	Great	Things	for	God:	Theological	Education	in	Diaspora	
(Grand	Rapids,	Mich.:	Eerdmans,	2020)。】

第一章 
在散居華人中順服聖靈（摘要）

|謝挺博士著，林家如師母譯

這個故事是關於一個在散居華人中順服聖靈並見證神工作的人，也是一個神學
院創立者為神國不斷擴張的激勵人心的故事。他的生命與傳承塑造了一個神學院；
他為福音大發熱心，鼓舞了學生；他的事工從邊陲改變世界，帶出長遠的影響力。

劉富理牧師，一個從台灣遷徙到美國的移民，建立一個全球植堂超過百間教會
的宗派，並成立一個神學院，裝備基督的跟隨者傳福音到地極。在此，我們述說劉
牧師的故事，看見一個宗教網絡「台福」系統中的「網紅」不間斷地在散居華人及
其以外的世界帶出影響力，也改變了美國神學教育的景緻。

神學事工理念的形成
劉牧師教導的重心向來著重於「靈命塑造」與「全人醫治」，這也是劉牧師在

正道福音神學院的招牌課程。劉牧師認為全人醫治是身心靈全然的恢復，而靈命造
就的根基就是饒恕與醫治。

饒恕，使人與上帝及他人之間的關係得著恢復，從而帶來全人的醫治。關於醫
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治與恢復的神學教導，劉牧師發展了一套「靈命更新的基礎禱告」方式，來尋求在
基督裡的全人醫治。劉牧師最核心的確信是：每一個信徒需要與神建立一個活潑且
親密的關係。這是第一要緊的事，甚於所有的事工與學習。這樣的關係透過每一天
默想神的話語與禱告來實踐。透過個人在暗處禱告，或是尋求成熟禱告夥伴的陪伴
與引導，或能幫助我們克服「不敢談負面問題」的華人傳統文化桎梏。

在眾人與同工眼中，劉牧師也落實這樣的實踐，他與神親密的關係，追求靈裡
的純淨，委身於靈命塑造、個人佈道與全人醫治的教導，雖然其個性與行事謙和，
卻帶出如同「火」一般的服事。他有點像「台灣版的葛理翰」，渴望盡力搶救靈魂，
放膽並熱切宣講真理，抵擋罪惡與黑暗，並宣告耶穌是全然的救主！或許不像葛理
翰牧師舉行大型佈道會來傳福音，然而，劉牧師透過醫治特會走向許多未得之民，
並親自帶領許多人歸主。誠然，葛理翰的服事在主流文化的舞台上清晰可見，劉牧
師卻是「低調默然地」在散居的華人群體中服事，被神自己記念。

劉牧師與聖靈的同工，不僅在個人的得救醫治上顯明，也在教會增長中彰顯。
而劉牧師深信他效法耶穌的樣式，單單只是神手中的器皿，他也不認為自己有醫治
的恩賜，而認為他只是單單禱告而已。禱告，成為劉牧師的一個標記，如同神學院
禱告花園裡那「禱告的手」一般，劉牧師屈膝禱告的身影，成為眾人與學生心目中
印象深刻的畫面。

傳承自魏格納（Peter	Wagner）、柯瑞福（Charles	Kraft）、溫約翰（John	
Wimber）等屬靈導師的教導，劉富理牧師從福樂神學院所承襲的理論與神學基礎，
也實踐在他的生活、事工與神學教育中。實踐與神學教育兩者不同卻又息息相關。
神學形塑實踐，而實踐深化神學。劉牧師經常提醒學生每日寫靈程札記，這日復一
日的屬靈養分，成為他們事工上講道、教導與牧養的基礎。對劉牧師來說，神學教
育的精神就是要轉化生命，使其與造物主所預定的目的合式，進而呼應台福基督教
會宗派的大使命，要去到全地使萬民作主門徒，這也成為他個人生命與事工的理論
基礎與實踐。
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正道福音神學院的誕生
台福基督教會在全球快速成長之時，也帶出一個重要的問題——欠缺受過整全

裝備的牧師來帶領這些新興的教會，而從台灣直接聘牧則不時與移民教會的文化與
需要扞格。初始雖遭遇資源與規劃的難處，但為了宣教與植堂的異象與使命，台
福基督教會總會終於 1989 年成立了「台福神學院」（正道福音神學院前身）。劉
富理牧師自創校伊始擔任神學院院長，與負責教務的詹正義牧師，及負責行政財務
的蘇文隆牧師一起同工，奠定正道堅實的基礎。而正道也一直委身於劉牧師所領受
「為主圖謀大事，搶救百萬靈魂」的異象。

正道成為北美第一所美加神學院協會（ATS）	及美國西部大專院校協會
（WSCUC	）雙認證且以華語授課的亞裔神學院，並於 2007 年從「台福神學院」
正名為「正道福音神學院」。因著回台灣植堂拓展的異象，正道 2007 年回台成立
了「台灣正道福音神學院」，致力於為台灣教會裝備並訓練工人；後於 2009 年分
設了芝加哥校區，以回應美國中西部華人教會缺乏牧師的需要。雖然正道創立初
始，欲服事台語教會，嗣後這個異象與使命卻開展延伸至廣大的華語教會，並為全
球散居的華人群體提供神學教育的裝備與訓練，也呼應整個台福教會運動的異象，
全球植堂，全地敬拜榮耀神！

劉院長在正道服事 25 年，於 2014 年卸下院長一職。其後，劉牧師除了花時
間陪伴妻子，也造訪台灣、全美各地、歐洲及紐澳等地，進行醫治事奉並教授靈命
塑造。即便是在神學院退修會遇見一個尚未信主的新朋友，在我們還想著如何友善
接待時，劉牧師就已經向他傳福音，並帶領他決志歸主了。這就是總「以福音為念」
的劉牧師，無論得時不得時，務要傳道，總要救些人。

當西方宗派與神學院的聯繫，因著神學生財務自主而逐漸式微之際，正道與台
福基督教會及宗派之間的關係卻仍維持緊密的連結，神學院與教會、宗派間如同三
股合成的繩子，因為同感一靈有著服事全球散居華人眾教會的使命，廣植教會、遍
傳福音，在大使命上一起同工。目前台福基督教會總會依然提供獎學金資助台福教
會子弟，然而實際上正道畢業生的禾場卻遍及跨宗派的教會。
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展望： 
因聖靈在散居子民的工作，讓我們再思「語言」與「主流」

劉牧師不僅是一個當代的聖徒，也是一個異象者，一個有影響力的領袖，一個
負傷的治癒者，一個植堂的使徒，一個教師與行政工作者，一個有屬靈權柄的領袖，
更是一個謙卑的僕人。

我們從劉富理牧師的生命、事工與傳承，來見證神如何使用一個人形塑一個教
派以及一個神學教育機構，並看見深遠的屬靈影響力，也看見聖靈在散居子民中的
工作。而這把聖靈所點燃的火，將不停息地燃燒，直到地極。劉牧師的異象以及眾
台福基督教會一起為天國勾勒的夢想，因著降服於聖靈並與聖靈同工，看似是從美
國邊緣的台灣移民開始，卻持續地轉化全球散居的華人基督徒，而台福基督教會也
在各地成為跨世代、多元語言（台語、華語、英語）的教會。

劉富理牧師的故事與對散居華人群體的影響，若未能被傳譯至西方世界，將是
21 世紀神學教育中失落的重要一環。因此，筆者認為用英文說出劉牧師的故事是
非常必要的。語言可以帶來隔閡，也能帶來合一。巴別塔曾經使人們因著語言隔絕，
而使徒行傳的五旬節復興則將此翻轉，使人們無須傳譯而能相通。

在宣教的領域，「主體世界」（majority	world）通常指亞洲、非洲與中南美
洲的國家，而「少數世界」（minority	world）則指歐洲與北美各國。然而，英文
卻是各國之間用來溝通的「主流語言」。當人數眾多的華裔與西班牙裔基督徒在全
球因信仰不斷更新翻轉之際，或許有一天，這個多數人所屬的「主體世界」，將真
正成為「主流」，而今日的邊陲或將成為明日的中心地帶。從劉牧師的故事，我們
看見，神如何使用一個人興起一個教派並建立一個神學院，在散居的華人聚落及更
大之處帶出屬靈的影響力，這也是聖靈在 21 世紀散居華人聚落中奇妙的作為！



第二韻

事奉滿恩典

同工齊並肩
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我所認識的劉富理牧師和
他教導的靈命課程

|薛曙生牧師

劉富理牧師自己坦承，他雖然生長於一個敬虔愛主的傳道人家庭，但是直到他
大學四年級那年，在中原基督徒團契靈修會中，才經歷徹底的認罪，真正體驗自己
的罪已經蒙神赦免，之後清楚神的呼召奉獻作福音工人。五十多年後，他向校友見
證說：「是的！我在中原校園遇見神。我成為一個新造的人。我心充滿感恩，我要
討主的喜悅。」1

（左）1961 年 2 月，劉牧師（後排中）和他兄弟在台南橄欖山退修會與加拿大宣教士繆學理牧師的
合照（來源：繆學理牧師 2006 年 8 月提供）。

（右）劉牧師（後排左二）參加中原團契的聖樂佈道團。

筆者有幸於 1967 年初夏在中原理工學院遇見劉牧師，直到近年退休之日，前
後有五十餘年的接觸和受教。在本文中，我將以一個學生的角度，從四方面陳述對
劉牧師的認識和感受。

1			劉富理，「我在中原遇見神」《中原學生團契六十週年感恩紀念年專輯》（桃園：中原大學校牧室，
2019），44-46。
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 一、筆者的學長、輔導、牧師和恩師
一位有神國度胸懷和傳福音熱忱的僕人。劉牧師在 1967 年自南神畢業後，來

到中原團契擔任輔導，筆者那時正要擔任團契主席。後來在與他同工的一年多的時
日中，學習很多，直到他隔年初夏赴亞洲理工學院（AIT）深造的日子。記得劉牧
師擔任輔導之後，就建議學校送四位團契主要同工去參加校園團契在台中大甲主辦
的「鐵砧山馬鳴埔的校園領袖訓練營」。當時，台灣校園事工跟教會之間有一些誤
會和質疑，這個建議能被接受，是出於他寬廣的神國度視野，不計較個人得失，以
及校方浸信會恩惠堂師長們對他的信任所致。現在回想起來，當時的建議不但對團
契有非常正面的幫助，而且培養了神國度的工人。那四位受訓者——曾政忠、葉高
芳、薛曙生、陶海麟，後來都成為全職的神國工人，不能說與訓練營會沒有密切關
係。劉王仁美師母和薛趙純誠（多佳）師母，也同時參加該屆訓練營。我的觀察是，
他就像一團火，他到哪裡，火就燒到哪裡，大家愛主的心都會逐漸地被這團火熱熱
地燃起。

（左）1968 年初夏，劉富理牧師到亞洲理工學院（AIT）深造前，中原團契請他在主日晚間的聖樂崇
拜中分享勸勉。

（右）筆者代表團契贈送劉牧師（左）紀念品。
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1968 年初夏，中原團契歡送劉富理牧師（前排中坐者）到亞洲理工學院（AIT）深造，筆者站在最後
排的最右邊。

處處以神的事工為念。說來，筆者跟劉牧師間相識多年的際遇，有一些特殊。
除了中原團契同工之外，我於1970年 8月也到AIT深造，正值劉牧師自AIT畢業。
因此，他在曼谷懷恩堂的青年事工和 AIT 學生事工，很自然地就由我來接任。

在 AIT 讀書並不是一件輕鬆的事，有來自於課業的巨大壓力。當年 AIT 自居是
亞洲的 MIT，提供學生極優厚的全額獎學金，但是入取的學生素質都是最好的，起
碼畢業成績要在班上前十名之內（當年，泰國最好的朱拉隆功大學前十名才有資格
申請，我所知道的 AIT 同學都是第一、二名），而且在這些資優的學生中最後平均
還會有三分之一的淘汰率，每學期都有被退學的風險。猶記得，劉牧師在臨走前的
團契分享時，請大家切切為他禱告，因為他那時已經畢業五年，在服兵役及讀神學
院的歲月中，已經把「結構工程學」忘得差不多了。有一些跟他同去的同學，包括
那些在學校當結構工程講師的和在工程顧問公司任職的人，在半途均被退學了，但
是最終他卻能順利地畢業。感謝主，聽了眾人的代求！
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同學間的美談。他能順利畢業，除了禱告以外，難道是兩年中什麼服事都不參
與，整天只埋頭苦讀的成果嗎？絕非如此。他不但熱心於教會青年事工，還與英國
內地會（OMF）的宣教士同工，成立了 AIT 學生團契。其實，他是把其它遊玩或活
動時間都省下了，像個宣教士一般，過一種嚴謹敬虔的生活。曼谷是一個讓人很容
易遭遇色情引誘的地方，浴室按摩、酒廊等色情場所，比台灣當時要開放很多。我
聽認識他的學長們說，他晚上一概不外出，也絕少參加逛街活動，兩年中只和同學
看過一部電影：「真善美」（The	Sound	of	Music）。他的這些生活方式，成為同
學間的美談，也成為我學習的榜樣。

		

1970 年初夏，劉富理牧師（前排中）在曼谷懷恩堂與青年人及 AIT 學生合照。照片的人物中有八位
AIT 學生、一位 OMF 宣教士 Andrew Way，他們都是劉牧師經常關懷的對象或同工；青年人中，除了
一、二位大學生外，其他都是初中或小學生。（左圖：攝於教室內；右圖：攝於懷恩堂教會外）

事先細心安排。我到曼谷之前，劉牧師在學校和教會，都已為我張羅完畢，好
讓我一到那邊就可準備就緒，在銜接上沒有任何問題。筆者到 AIT 沒有多久，從香
港到 AIT 讀書的兩位學長李承禧和陳健成弟兄，幾乎是在得知消息後即刻到宿舍來
找我，積極邀請我參與懷恩堂服事。他們在屬靈上都曾經受過劉富理牧師的造就。
劉牧師畢業返台前，曾向他們仔細地介紹對我的認識，並積極建議他們來邀請我。
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（左）1970 年秋天開始，筆者（最後排左一）經劉富理牧師的介紹參與曼谷懷恩堂青年事工，其中
有好幾位是劉牧師曾經牧養的青年人。

（右）1971 年聖誕晚會中，青年團契演出福音話劇後的合照。話劇的劇情、導演和佈置全由青年人
負責，筆者在劇中的角色（最後排右一）是牧師。

持續追蹤。到了 1971 年底，收到一張劉牧師從東海大學寄來的聖誕節賀卡，
感覺有一些驚訝！仔細讀完，心裡很受感動，原來他是關心教會青年事工的輔導接
棒人選。他不但花了心思挑選賀卡，且讓我有機會從中深思神話語中的信息。劉牧
師真是一個忠心負責的神僕，很重視事工的追蹤，不願讓事工半途而廢。他在教我
們「個人談道」時，不但要求學生寫傳福音的報告，並且要求說明追蹤那些接受福
音者的情況，這些都是一個忠心傳道人的基本功夫。

1971 年底，劉富理牧師寄來聖誕節賀卡，關心教會青年事工的接棒人選。他不但花了心思挑選賀卡，
且讓我有機會從卡片深思神話語裡的信息。
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當時，我已經跟即將到學校深造的中原團契契友李英俊弟兄取得聯絡。不過，
由於 AIT 在 1972 年底搬遷到新校區，離教會太遠，他在一學期後沒能經常到教會
來。感謝上帝，祂已經有預備，原先參與青年事工的李承禧弟兄，AIT 畢業後奉獻
做了傳道人，在 1973 年已經自新加坡內地會 DTC 畢業返曼谷，便可以接著帶領青
年事工。

牧養造就我的牧師和恩師。回想起來，以上這一段時日的服事，對筆者日後的
服事方向極有影響。之後，神又藉著劉牧師呼召我進入全職服事，他也是為我按牧
的主要牧者之一，並是我的教牧博士論文的指導老師之一。

想起 2002 年的 8 月底，對我們家真是一個奇妙的經歷，值得一提。當時筆者
正在台北經營一家工程顧問公司，也同時帶職在教會任職長老。有一天，劉富理牧
師 / 院長從加州的神學院打了一通電話到台北公司給我：「我有感動問你，想不想
全職服事？」我真嚇了一跳，一時不知怎麼回應。後來，我告訴他自己有一些顧慮。
劉牧師向我挑戰，希望我想一個問題：「現在帶職的服事是否有效率？」然後，約
定雙方禱告一個月後再回覆他。我接受這個建議，並願認真尋求主的帶領。筆者經
過自我評估與禱告，並針對各種因素進行實質或量化的比較，結論十分明顯：「我
們今後之生涯規劃與目標，應該是全職服事神。」這樣，多佳和我走上了全職服事
的道路。真要感謝劉牧師當年透過越洋電話帶出神的呼召以及全院師生一個月的禱
告，使我清楚明白神的引導和旨意。

二、對筆者生命的衝擊
在神學院的學習中，不論是道學碩士科或教牧學博士科的課程，對我最有幫助

的都是「靈命課程」。下面是筆者分享「靈命塑造對我個人及牧會的影響」，其中
部份內容，取自筆者在劉牧師教導「靈命塑造」班上分享之教材。2

強調生命素質。像筆者這樣在黃昏才進葡萄園的工人，進入神學院需要學習的
地方很多。第一學期上劉牧師的「靈命造就」課程，有兩個問題對我的衝擊很大：

2	 薛曙生牧師自 2006 年 6 月 23 日至 2021 年元月 13 日間，曾經榮幸受到劉富理牧師的邀請，在他
歷年教授碩、博士生的靈命課程班上，有過 25 次的分享。
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第一個問題是「你個人的靈命光景如何？」；第二個問題是「我們認識主的程度如
何？」

針對第一個問題「你個人的靈命光景如何？」我反省自己，在教會擔任長老執
事卅多年，雖然熱心服事，但自己跟主的關係並不親密，每天靈修也不穩定。另外，
自己的個性脾氣也很糟糕，毫不讓人感覺有基督徒應有的謙和，只是想把事情做
好，很少想到自己內在品格的情況。讀到教材中引用吳勇長老說的話：「所謂靈性
就是你的反應……我們今天談靈性，就是看你對人、環境的反應如何，而決定你的
靈性是好或不好、高或低；所以靈性絕不是你關在房內做了很長的禱告，讀了很久
的聖經而決定的，而是看你對人的反應。」因此我意識到，自己有必要即刻開始靈
命操練。另外，我發覺自己服事的原則和優先順序也不正確。劉牧師說：「神看重
你這個人，更重於祂的工作！」我此刻警覺到，自己雖然可能是一個很能幹的人，
但不一定就是神可以重用的僕人。

關於第二個問題「我們認識主的程度如何？」筆者從保羅及彼得對主體認的程
度去分析，假設 10 個刻度等分成「初認識」、「進一步認識」、「更認識」三個
階段（如下表所示），則自己的景況大概在刻度「4～6」，因此需要「更多認識主」
的空間還很大，真正愛主的心需要增長。為要更深明主的心意和「更多認識主」，
有什麼方法比每日親近主，敬拜讚美祂更好呢？！

對主體認的程度 保  羅 彼  得
認識主
的刻度

初認識基督 放下自誇 
（腓 3：7）

捨了網跟從耶穌 
（可 1：16 ～ 18） 1 ～ 3

進一步認識基督 丟棄萬事 
（腓 3：4 ～ 6；徒 22：3、4）

撇下所有的跟從耶穌 
（路 5：1 ～ 11） 4 ～ 6

更認識基督 生命擺上 
（徒 9：1 ～ 19；徒 22：4 ～ 16）

擺上生命、跟主到底 
（約 21：15 ～ 22） 7 ～ 10
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筆者決意悔改調整。2003 年秋天，我做了一個很大的悔改，在服事心態上做
了極重要的調整；同時，做了一個很重要決定：將每日	清晨 6 點 30 分到 8 點的
90 分鐘，優先訂為操練靈命塑造的時間，建立與神與主的關係。如此操練了約有
一年半，終於將之變成習慣。直到如今已經十七年，其間十年如一日沒有間斷，成
為跟神談心、尋求祂心意的重要管道。這個決定對我日後的牧會極有幫助，不但得
以學習如何建立個人與主關係，培養適當牧養心態，也成為在困難時刻向主呼求、
尋求智慧和特別指引的重要管道。回想牧會初期，有好幾次莫名其妙受到嚴重攻
擊，不知如何應對。透過呼求與尋求，藉著主的一句話，神把特別的智慧指引我，
甚至很具體地向我表達進行方式，使我的困境迎刃而解，度過難關。這是我從前無
法理解的，遠遠超過我這個資深工程師和環境研究學者的理性頭腦所能研析的範
圍。

三、對筆者牧會的影響
他教導「靈性是關鍵」。在筆者初期牧養之前，教會有非常嚴重的分裂問題。

筆者在神學院畢業之前的最後一學期，教會希望我能去幫忙教導主日學。當我思考
該教什麼課時，想起劉牧師曾說過：「教會若出現問題，大概都是因為在靈性上出
現了問題！」因此，我就嘗試開始教導兩季（半年）「靈命造就」I 和 II。在主日
學班上，大家都顯得很渴慕，參加的人越來越踴躍。最多的一季，班上人數竟然超
過七十餘人，遠遠破了教會歷年來的記錄；「靈命造就」對教會當時混亂的情況非
常有幫助，大大穩定了大家的情緒，消除了彼此抱怨、互相攻擊的情況，有非常正
面的影響力。隔一年，應同工的要求，筆者再度開兩季「靈命造就」III 和 IV 課程。
此後，在我牧會的十年當中，每隔兩年就開設「靈命造就」I 和 II，成為新生基督
徒必須參加的門訓課程；每隔四年再開設全套「靈命造就」I 至 IV 課程，不但成為
訓練同工的基礎課程，更成為我們堂會牧養團隊成員都必須參加的操練。如此，同
工在牧養概念上，大家對靈命有一致的重視。這樣持續操練了五、六年後，絕大部
分的堂會信眾和同工，在靈性上都有明顯的進步。

我體會「個人談道」的祕訣。從「個人談道」的課程裡，我學習的不單是談道
技巧和策略，更重要的是體驗一個得人的祕訣，是「隨從聖靈的引導，說適當的話，
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做當做的事。」因此，一個傳福音的人要能敏銳於聖靈的感動，他的靈性便是得人
的關鍵。一個常在神面前悔罪的人（有清潔的心靈），才會敏銳於聖靈的感動。反
省自己傳福音已有半個世紀，方法技巧和策略都知道許多，但是靈性絕不能說得上
「好」，難怪成果不甚理想。有了這層體驗後，我傳福音的策略和果效有了突破。
在牧會的最後五年中，傳道人和會眾的靈性都有進步，堂會每年接受水禮的人數增
加到三、四十人。

我學習到如何有深度的牧養。筆著於 2012 年冬季進入教牧博士班後，第一門
選修的課是劉牧師教導的「全人醫治與心靈重整」，學習如何與同工有深度的禱告、
輔導和醫治。其間，我要求堂會卅幾位牧養團隊的每一位成員，都跟我進行一對一
「全人醫治與心靈重整」的禱告，幫助他們除掉內在積存的垃圾，特別是因為不能
寬恕所產生的那些苦毒。之後，許多同工都得到醫治與釋放。同工私下反映，他們
不但愛主的心更真切，同時常有喜樂。

 

      2020 年 1 月 30 日，教牧學博士班學生致薛牧師的感謝卡。
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四、綜觀劉富理牧師的靈命課程
筆者從多年學習和實踐中體驗到，劉牧師所教導的「靈命塑造」、「個人談道」

和「全人醫治與心靈重整」課程，所強調的身心靈健康的層面是交織的，是息息相
關的，皆建立於「人與神關係重建」的基礎觀點上，其實這就是基督福音的本質和
目標。因此，筆者認為「個人靈命的建造、群羊靈命的成長、有效佈道與宣教、全
人身心靈醫治」可以都歸納在「靈命塑造、敏銳於聖靈感動」的精髓裡。這個看見，
對筆者十餘年的牧養生活，是一份極大的祝福。

林國亮牧師說的好：「不論個人要尋求醫治還是要幫助人得醫治，都必須先
調整我們與神、與人的關係，好讓神可以依祂的主權來作醫治的工作。……劉牧
師……親自為個人談道、靈命造就和全人醫治這三門課把關。……這三者其實是息
息相關的，也都在……劉院長的事奉中清楚浮現：如果個人談道、重生得救像一棵
樹的根基、種子，那麼靈命造就、長大成熟則是支撐整棵樹的樹幹，而全人醫治就
是我們與神、與己、與人、與物和好的必然花果。」		

編按：

「靈命造就」，也稱「靈命塑造」；

「個人談道」，也稱「個人佈道」。
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生命影響生命
|林國亮院長

應該是 1974 年秋天吧，劉富理牧師剛離開東海大學校牧室，前往美國進修。
在一個學生團契的聚會裡，一位過去一直關心劉牧師的長輩，以劉牧師在東海服事
的經歷勉勵我們，並告訴我們當牧師很孤單，需要有人多多扶持。當時我已清楚重
生得救，並願意把自己奉獻，但深覺自己不是當傳道人的料子，遂在心中認真地作
了一個禱告，大意是說：「主啊，祢是我的主。我未來的主權在祢手中。祢知道我
不適合當一個牧師，因此我定意將來要當牧師的好幫手。但如果祢一定要我當牧師
的話，我也（只能）順服。」我們的神誠然是一位聽禱告的神，回首過去這幾十年
的人生經歷，我居然有二十年與劉牧師密切同工的機會，作他的幫手，跟隨他的腳
蹤，先後擔任東海大學的副教授與校牧，在台福教會事奉，並在正道福音神學院教
書、擔任院長。

話說 1966 年左右，我是初中三年級的學生，也是一個慕道友，住在台中篤行
長老教會的學生宿舍。有一天遇見了先前在教會實習的神學生劉富理（牧師），握
手寒暄幾句，留下了「他很親切、握手很有力」的印象。

1970 年，我考上東海大學，劉牧師也應聘到東海大學擔任校牧。在 1964 年
帶我踏入基督信仰之旅的簡春安學長（曾任長榮大學校長，現任台灣中信總幹事）
的帶領下，我參加了開學前的學生夏令會，再一次見到劉牧師。他立刻想起我來，
還進一步問到當年和我同住宿舍的弟弟！後來，我一再聽到許多弟兄姊妹對他握手
的力道和驚人的記憶力留下深刻的印象。

劉牧師在東海一共四年的時間，然後轉到美國進修、牧會。我因轉系的緣故，
在東海多留了一年才畢業。客觀地說，我真的是他在東海那四年所結的果子之一。
1971 年春天，劉牧師在他的小辦公室裡與我個人談道，帶我決志信主，同年 5 月
為我施洗。後來我有機會學習當團契同工、主席和東海教會的學生執事。我近距離
地觀看一個上帝的僕人如何孜孜不倦領人歸主，造就門徒，忠心事主。在他的帶
領下，我見證到團契因著改為細胞小組而人數幾乎倍增。而他在白板上所寫大意為
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「若沒有心禱告，請不要摸聖工」的字句，在我 1988 年再度回到校牧室時，仍然
掛在牆上，提醒所有進出校牧室的人。

大學時代的信仰與服事誠然是生命成長與學習操練的極佳時機。有一次我因同
工的意見不一致而感到氣餒，劉牧師知道了之後，告訴我說：「同工若同心，神的
工作得興旺；同工不同心，神的工人得造就。」直到如今，我仍然將這句話牢記在
心。劉牧師在東海那四年接觸前後七屆的基督徒學生。按我所知，在那些年日參加
東海學生團契的弟兄姊妹們，後來多人成了傳道人和宣教士，教會長老和執事，基
督教大學校長和董事，教授和科學家，福音機構的總幹事、董事和董事長，神學院
教授和院長，以及在財務上大力支持福音機構的公司總裁等等。從劉牧師的身上，
我看到一個完全被主得著、定意在思想與言行上討神喜悅的人，必然蒙神重用！或
許也是因著自己當年的親身經歷與見證，我這三十多年來的事奉一直都與學生工作
相關。

劉牧師在東海的時候已成立了門徒小組。我還記得的幾位小組成員，後來都蒙
神大大使用，直到如今。我當時因著在信仰上仍有若干程度的保留而沒有接受劉牧
師的邀請，然而它卻刺激我更認真地去追尋一個可以生死以之的信仰。大學第四
年，十字架終於活畫在我眼前（參加 3：1），耶穌基督成形在我心中（參加 4：
19），我就很自然地把自己的一生獻上，要服事這位又真又活的神；並在畢業前夕，
向耶穌基督禱告說：「主啊，祢有永生之道，我還歸從誰呢？」（參約 6：68）

同樣地，劉牧師雖然是東海大學的校牧，但因著靈裡面對廣傳福音、搶救靈魂
的負擔，當年就鼓勵、差派同工到台中市郊區植堂，並到台中縣幫助弱小教會。後
來當我返回母校擔任校牧時，亦很自然舉辦宣教年會，設立宣教植堂的基金。我離
任後，教會牧者和同工繼續努力，亦在台中市植了一個新堂。

當我回顧這些往事時，不禁想到劉牧師在東海四年從事個人談道、醫治禱告、
小組事工、門徒訓練和宣教植堂等事工，幾乎是他這四十多年來帶領台福運動的雛
形。而過去這二十年來，我在正道任教並負責行政，有許多與劉牧師深度交通、互
動的機會，深刻感受到他帶領神學院就像在牧養教會一般，關心每一位學生、同工、
老師和奉獻者及其家屬，並常為他們的需要作四十天的禱告。難怪正道這三十多年
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來，有許許多多持續關心正道的弟兄姊妹，都是過去劉牧師一個一個親自牧養、代
禱、服事過的。

還有一點令我深受感動的是，按我所知，劉牧師也有被人誤會、批評的時候。
然而在我印象中，從未曾聽過他表達對任何人的不滿或指責，也未曾聽到他為自己
作任何的辯護。是他那深深與主聯結、向主活、為主活、愛神愛人的單純生命，讓
他可以用寬廣的國度胸襟，真誠地對待每一個人。難怪許多弟兄姊妹，就像當年在
往以馬忤斯路上遇到復活的主耶穌的兩個門徒一般，回想起與劉牧師相遇的經歷
時，總覺得心中是火熱的（參路 24：13 ～ 35）。

2014 年 7 月 1 日，當我踏入院長辦公室的時候，看見桌上擺著一張劉院長親
筆的小卡片。上面寫著：

Dear 國亮院長，

     「神與你同在。」

               

在背後一直為你禱告的

    劉牧師

今年（2021年）6月底，我即將卸下正道院長的職務。我感謝主的保守與恩典，
這七年來，學院得以在過去的根基上持續穩健地成長。我深知其中一個很重要的原
因，就是上帝垂聽了祂的僕人劉牧師的禱告。我衷心感謝上帝，在我信主、事主的

2014 年 7 月 1 日，劉牧師寫給林院長一張卡片，支持與勉勵。
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近半個世紀旅程中，有這麼一位屬靈的牧者，用他自然流露的生命，影響了我的生
命。

2014 年 6 月 28 日，劉牧師（左）將神學院院長交棒給林國亮牧師（右）。

1971 年初，東海團契退修會，攝於台中谷關。前排右七：劉牧師；前排
右五：林院長。
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跟隨「善牧良師」
|蔡嘉師牧師

我從小向神許願要奉獻作傳道宣教士，高中畢業後卻走上仕途，心中常掙扎自
己是否約拿。但神的意念非同人的意念，祂透過這些年日來塑造我。1997 年移民
美國後，祇想退休後在教會作義務行政同工，教主日學或帶團契。2003 年第一次
參加了短宜，改變了我的下半生。神很清晰向我顯示：「你若要服事我，就要餵養
我的羊。要餵養我的羊，就要拿最好的草給他們吃。」2004年9月到台福神學院（正
道福音神學院前身）作部分時間學生，2005 年冬季轉作全時間學生，主修聖經研
究。我常自嘲是下午 5 點半才進入葡萄園接受裝備的工人。從 2003 年起，每年都
去短宣。

在神學院裝備期間，雖不是同學中年紀最大的一名，但也在前十名中。因在冬
季入學，且不肯定可否完成課程，在選課上有點不規則，把劉牧師的三門課推到最
後才上。在課堂上也很低調，沒有很積極地參與；衹為滿足課程需要而操練「每日
一句話」。

2008 年道學碩士畢業以後，牧會兩年；期間碰上許多的難處，唯靠「每日一
句話」來支撐，面對挑戰。很奇妙的，因著這項操練，我得以定睛於神和祂的話語，
經歷聖靈的帶領，面前的難處逐漸失去其纏擾，更看見神有更高、更遠和更美的旨
意。

2010 年 7 月離職後，作了 3 個月的宣教，足涉山東、東北和尼泊爾，其間深
深體會到各地教會同工在神學上裝備的需要，因而回正道福音神學院報讀神學碩
士，專修系統神學。想到上系統神學理論的枯燥，更自覺自己的靈命經常起伏不穩，
既然回校進修，不如就旁聽劉牧師的「靈命塑造」，沾一點劉牧師的恩膏。8 月中
參加學前靈修營，第一天看到劉牧師，上前跟他打招呼，心中還在想：「他記得我
嗎？」結果，劉牧師一開口就說：「嘉師，你回來進修，請你作我的助教，可以嗎？」
就這樣，開始了我十年跟隨劉牧師的服事。
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第一門課是「靈命塑造」，我本以為自己祇要批改作業。但第一天的課上，劉
牧師跪下並請班中已按立的牧者為他按手禱告時，他也請我出來参與。我心中自知
極度不配，但也祇有戰兢地跪著，結結巴巴地禱告；深深感到劉牧師謙虛服事的品
質和實踐。課程中，劉牧師不斷提醒我要給學生們鼓勵，陪伴他們走過在神學院接
受裝備的時間。為學生們禱告時，劉牧師都稱呼他們是神所揀選、神裝備並且要使
用的僕人和使女，幫助每個學生清晰地確立呼召和使命。

接著的一學期是「個人佈道」，我自問引人歸主的見證不多，	劉牧師若找其
他更有成果的牧者作助教是理所當然的。但劉牧師再次邀請我作他的助教。在課堂
上，他的教導和引人歸主的見證，雖然都已經聽過，但他的每一個見證都重新挑旺
我向人傳福音的熱心和行動。我也更深體會到「每日一句話」的重要性，神先看我
這個人，再看我所作的工。若我先尋求並抓住祂，工作的果效就自然會來。祇有神
的話語才能攻破一切營壘，也是屬靈爭戰中的唯一武器。

2014 年「個人佈道」課合影。第二排右二：劉牧師；後排左三：蔡牧師。
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每次在神學院跟其他同學交談，劉牧師看到，總是走過來說：「看哪，兩個神
所重用的僕人在開會，不知要為神成就什麼大事」。劉牧師不是在開玩笑，而是他
隨時以神國的事為念，更樂於為後輩祝福和勉勵。

2015 年 11 月，劉牧師和師母都在北京服事，開講「地方教會同工靈命塑造和
操練」的教牧學博士班課程。他又一次毅然請我作他的助教。雖然兩地相隔且有時
差問題，每天上完課後，學生都把他們的感受電郵給我，以至我如同身臨其境。學
生們都是牧會多年的資深領袖，但從第一天劉牧師跪下來請這些牧者為他禱告，每
一個在場者都跪下，流淚，向主認罪，多年來為事奉而事奉的心態帶來的心田枯乾，
穾然得到靈雨滋潤，重新回到起初蒙召的火熱和柔軟。

課程第三天，有同學向劉牧師提到教會中有弟兄被鬼附，請求院長為他趕鬼。
劉牧師立刻答應並定下一個週五中午禁食禱告後進行。看到這消息後，我想到劉牧
師身在異地，頓時心驚膽戰，也只能為他禁食禱告作為支持。感謝神，鬼被趕出來
了！劉牧師真是倚靠主，並剛强壯膽作主聖工。

自從跟隨劉牧師到現在，看到他全然為主擺上，馬不停蹄地到處傳講並活出他
的領受。一個課程剛結束，就接著另一個，忠心傳講悔改、聖潔和饒恕的信息。「森
林寓言」中的自我對付，「全人醫治」中的「剝洋葱」，都是令人歷歷在目的活現
與切實的身教，	處處表現善牧良師的典範。能跟隨劉牧師實在是神的恩典，使我
這 5 點半才進葡萄園工作的，在服事上更上一層樓，培育神國的工人，為主圖謀大
事，搶救百萬靈魂。
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劉富理牧師八十傘壽，願主賜恩福

|鄭恩仁傳道敬賀

富	貴浮雲，主僕形象；

理	正詞直，圖謀大事。

牧	養群羊，搶救靈魂；

師	母同行，相夫教子。

八	十傘壽，福如東海；

十	架救贖，壽比南山。	

生	命之泉，與神對話；	

日	日靈糧，心意更新。

感	今惟昔，父母養育；

恩	上加恩，兒孫滿堂。

-	E.J.	-
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僕人領䄂的特質
|李永旭長老

1975年，我從台灣移民到美國亞利桑那州的鳳凰城，接受婦產科專業訓練後，
1980 年又移居洛杉磯執業。身為基督徒醫生的我及內人就積極尋找一間適合我們
敬拜事奉的教會，後來選擇了洛杉磯台福基督教會，主任牧師就是劉富理。往後
40 年的時光，	經歷了台福教會蓬勃發展，台福總會及機構，包括台福神學院（如
今的正道福音神學院）之設立，神恩浩瀚。期間有機會與劉牧師同工，更是親密的
夥伴和戰友，是我一生莫大的祝福。

劉牧師的愛心、謙卑、愛主愛人、事奉擺上，以及「為主圖謀大事，搶救百萬
靈魂」、「沒有禱告就不觸摸聖工」等，都是家喻戶曉的，有許多特質存在寶貴的
價值和巨大的影響力。

一、注重細節
不僅在特別聚會、節慶安排，就是每週崇拜、長執會議，事無鉅細，整個流程

包括會前禱告、影音效應、事奉人員的角色執行等，他總是面面俱到，提醒叮嚀。

二、堅韌拔萃
正如前美國國務卿科林·鮑爾所說「成功領袖的特質中，特別重要的是堅韌」，

不要小看劉牧師瘦弱的身軀，可是他的耐力、毅力、不屈不撓的意志，無論道路何
等坎坷艱難，他總是能克服戰勝。

三、劃清界限
對一位德高望重的領袖來說，能懂得分辨自己的弱點和有限，	又能突破授權

給更有專業的同工，	一起共事達成目的，	那是一件非常不容易的事。在諸多的事
上，可以見到他的自我認知以及宏大的胸懷。
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四、彈性決策
在懂得劃清界線的前提下，	他也因為個性忠厚善良、不固執，而能夠接受不

同角度的意見，	做出最美好的決定。他曾説：「絕不堅持，除非為了真理之故。」

想起約翰福音最後一章最後一節	「耶穌所行的事還有許多，若是一一地都寫
出來，我想，所寫的書就是世界也容不下了」，用在劉牧師身上，也是可以的。

謹以此文恭祝劉牧師八十大壽蒙福。

美好的往事
——劉富理牧師八十壽辰的祝福

|陳慶霖長老

我認識劉牧師已超過 45 年，他曾是我做執事會主席時的主任牧師，擔任總會
議長時的會牧，也曾是我在神學院當理事時的院長，他更是一直以來很關心我家的
好牧者。我就從這幾個實質的關係中，來回想劉牧師讓我感受到的服事精神與態
度。

一、他是主任牧師。
1、很謙虛	：他總是十分謙虛地接納執事會的安排，凡事都付之於真誠的禱告。他

常以「不禱告，就不能摸神的工作」來激勵同工。

2、很勤勉	：他認真教導、講道、探訪、關懷會友，並勤以個人談道引人歸主。										

3、很熱忱	：他富有宣教熱忱，積極鼓勵拓展植堂，且促成台福總會的成立。
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二、他是會牧。
1、	有異象	：他滿懷開拓心志，跨州、跨國並跨洲努力發展宣教事工。他所倡導的

「為主圖謀大事，搶救百萬靈魂」已成為台福人服事的共同心志。													

2、有毅力	：他不畏繁重與困難，堅決挑起衆多新建立教會的關懷與輔導工作。

3、有包容：他總以溫柔謙順的態度接納不同意見與評論，且能誠心檢討與跟進。

三、他是神學院院長。
1、能盡職	：在神學院初創時，他身兼洛福主任牧師、神學院院長雙重職責，有時

還被選為總會會牧，但是，他在每個崗位上都能竭盡其力，做好、做滿。

2、能守信	：他是一位堅守誠信的牧者，他所允諾的事必定促成。

3、能耐勞	：他經常遠近奔波，熱心講學，期為神國培養更多忠心的工人。

四、他是好牧者。
1、善體貼	：幾年前，我們的次子帶著全家到中東地區宣教，劉牧師深感我們會因

該地區的戰亂情況而憂慮不安，常常在電話中關心問候，並迫切地為我們禱告。

2、善分享	：有一次，我們在機場遇到劉牧師，他知道我們沒攜帶午餐上飛機，便
毫不遲疑地將他的午餐給我們，他自己可能就禁食禱告。

3、善鼓勵	：他常常鼓勵我們勤讀聖經，堅守主道，抓緊機會做主的工。

在此歡慶劉牧師生日之時，謹提這些美好的往事，望能加添給劉牧師一點快樂
的回憶。
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亦師亦友
—劉富理牧師生日致詞

|黃文雄長老

1978 年，有機會參加洛杉磯台福基督教會，認識了當時的主任牧師劉富理牧
師，並有幸與他同工幾年。1982 年後，被差派到柑縣參與開拓工作，但仍然與劉
牧師在正道福音神學院有同工的機會，並且從他那裡學習靈命造就及個人談道，亦
師亦友，也曾參加他所舉辦的特會，看到聖靈大大地動工，許多人到台前決志信主，
有人病得醫治或心靈得到更新。

2007 年，當我在花蓮門諾基督教醫院服事時，他有機會造訪，碰見兩位醫護
人員，並且為他們談道，更承諾為他們禱告四十天。然後他從美國打電話到台灣跟
進並關懷，他這種愛人靈魂的心，深深地感動我。

最近有一位從波士頓搬來的姊妹，長期受腰痛的煎熬。在神學院初次見面時，
劉牧師馬上為她按手禱告，神的醫治即刻臨到，使疼痛緩解。劉牧師又繼續為她禱
告四十天，並在禱告後追蹤情況。這位姊妹的疼痛減少了許多，她也經驗了神奇妙
的醫治。

在劉牧師的身上，可以看到一位謙卑服事神、服事人的好牧者形象，他自己身
體力行，是一位愛人愛主、表裡一致的神的僕人。在他八十歲生日之際，特此恭祝
他生日快樂！

「義人的腳步被耶和華立定；他的道路，耶和華也喜愛」（詩 37 ︰ 23）。
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我的牧師和老師
—劉富理牧師八十大壽感言

|王炳欽牧師

1991 年到洛杉磯求學時參加洛杉磯台福基督教會，劉富理牧師是教會的主任
牧師，常聽他在主日證道，證道後他常會呼召會眾到台前回應，帶動了教會追求神
的熱情。

劉牧師很會關心人，他記得每一位會友的名字，每次見面時總會喊我的名字又
握我的手。他常去探訪會友，在內人的姑姑生病的時候，不辭辛勞兩次帶同工到家
裡探訪，每一次還留下卡片鼓勵當時生病中的姑姑。

他要大家靈修，寫靈程札記，用筆操練神的同在，「每日一句話、一個箭頭（行
動）、一個禱告」，這些影響我直到今日。

他是一個禱告的人，不禱告就不摸聖工；遇到與同工意見相左的時候，他總是
說：「讓我們再禱告尋求」；而有人遇到什麼困難挑戰去找他時，他總會為他們禱
告 40 天，尋求神的心意。

在正道福音神學院求學時，劉牧師是我的院長、老師，記得修他的「個人談道」
課時，他告訴我們，每次他帶人決志信主時，他會將那人的名字與信主日期寫在聖
經背面的空白頁。當他把他的聖經給學生們看時，只見上面密密麻麻寫滿了名字。
他不光是教人傳福音的人，他本身就是一個傳福音的人。

在牧會服事的這些年裡面，每次我遇到困難、疑問，總會想到劉牧師，因為他
是我的牧師、我的老師；還有，他一定會為我禱告，一定會！

欣聞劉牧師八十大壽，誠心祝他生日快樂。
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寫給劉富理牧師的一封信
 |黃寶儀牧師、黃顯雄師丈

敬愛的劉富理牧師，

您是我們全家的牧師，是我的導師，也是我們的恩人。

當我們在人生絕望時您來到我們的家，為早產的兒子禱告。那時我們正在無助
的時候，您為我開口禱告，我也哭出了心裡的痛苦。當時我還不認識主耶穌。

1977 年 11 月，我們進入了洛福教會；1978 年 3 月 19 日，我們受洗了，將
孩子也獻上了。這是神的恩典。

當我們沒有去教會時，您總是會打電話來問候，使我們感受到溫暖。因您的關
心我們趕快回去教會作禮拜。

記得您常常帶著我們去探訪，分享如何向人傳福音；您敬虔的態度深深印在我
的腦海裡。每週日在教會吃午餐時，您都不吃，一直在找哪一位是新來的朋友，您
要向他們談道。有時您會叫我去個人談道，聖靈動工，讓我看見了神將得救的人賜
給教會。我好感動，甚至也忘記了要吃午餐。

早期的洛福教會在您的帶領之下，神蹟奇事不斷湧現，得醫治的人也特別多。
神也藉著您的禱告，現場醫治了我的手。

每次您的呼召，句句感動我到台前禱告。因著您為我的祝福，成就了今天的我。

劉牧師，在您八十大壽之際，我向神獻上感恩，藉此機會向您說：「劉牧師，
我們愛您，上帝賜福您！祝生日快樂，身體健康！也願上帝賜給您能力，繼續擴展
神國的福音！」
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一位影響我一生服事的屬靈長輩
|葉高明長老

回顧自己人生信仰的旅程，感觸良多。曾經就像猶大國一樣，悖逆神，遠離神。
正如經上所述「耶和華說：雖然如此，你們應當禁食、哭泣、悲哀，一心歸向我。
你們要撕裂心腸，不撕裂衣服。歸向耶和華—你們的神；因為祂有恩典，有憐憫，
不輕易發怒，有豐盛的慈愛，並且後悔不降所說的災」（珥 2：12 ～ 13）。感謝
神的恩典和憐憫，讓我真實地經歷了祂寶貴的應許。

我於	1960	年信主後，多次經歷了神偉大奇妙的帶領。因著神愛的激勵，我在
高中時就決志，一生奉獻，讓神使用。但是大學畢業後，全心投入事業和工作中，
整個心都被世界所轄制，陷入貪愛世界邪情私慾的罪惡中，漸漸遠離神。

因著神的恩典和憐憫，我於	1974	年離開台灣到香港，後又到日本，最後於	
1979	年移民到紐西蘭。在這期間多次向神認罪悔改，重新恢復與神和好的關係，
並曾參與日本的華人教會、紐西蘭奧克蘭華語基督教會的服事。

1989	年美國台福總會會牧劉富理牧師到訪奧克蘭華語教會，分享在紐西蘭設
立台福教會的異象。鍾惠源牧師和劉富理牧師鼓勵我參與台福教會在紐西蘭的宣
教植堂事工。劉牧師離開奧克蘭那天，我送他到機場的途中，他熱切地為我禱告。
在我送完機回程途中，聖靈再次大大地感動我，比照劉牧師美好忠心服事神的好榜
樣，自己卻是不冷不熱的服事心態，我深感慚愧，也覺得虧欠神。聖靈光照，使我
看見自己一些隱而未現的罪，一路上撕裂心腸，痛哭著認罪悔改。

「神所要的祭就是憂傷的靈；神啊，憂傷痛悔的心，袮必不輕看」（詩 51：
17）。感謝主恩！雖然自認軟弱不配，但神的愛竟如此真實偉大，再次深深觸摸我
心。我們若認自己的罪，神是信實的，是公義的，必要赦免我們的罪，洗淨我們一
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切的不義」（約一1：9）。我在心裡說：「神啊！感謝祢的恩典、憐憫和寶貴的應許。
是祢再次救拔我脫離撒但的權勢，得以再次更新復興，使我與袮恢復正常良好的關
係。」神以衪的慈繩愛索再次牽繫著我，讓我看到自己是何等軟弱不配，需要聖靈
的大能和幫助。我謙卑在神面前，真誠地決志，再次奉獻自己讓神使用。

1990	年，我從奧克蘭華語教會被差派前往東區參與開拓台福教會服事，於是
開啓了我連續	三十年在紐西蘭的台福教會宣教植堂的事工。感謝神的恩典和憐憫，
在這三十年間能與眾牧者、長執、同工、弟兄姐妹們一起同心合一，彼此相愛，配
搭服事神的教會；靠著聖靈的帶領，加添我們的信心和力量，順從聖靈的引導，跨
出信心的腳步和勇氣。感謝神的保守和引領，讓我三十年如一日，沒有離開神的恩
典。從	1990	年的紐西蘭第一間台福教會，到如今的九間台福教會，這是神的作為，
祂的意念高過我們的意念，在人不能在神凡事都能！

親愛的弟兄姐妹們，讓我們來高聲歡呼，稱頌主聖名，因為衪向我們大施慈愛，
耶和華的信實存到萬代！祂使用我們這些卑微不配的人，享受如此大的恩惠，服事
神的教會，建造祂的靈宮。我們要讚美耶和華 !

感謝讚美主，藉著劉富理牧師美好的生命見證和愛心的鼓勵，調整我的服事心
態，讓我再次委身跟隨主愛的呼喚，也將身體再次獻上為神使用。耶和華，我們的
創造主，祂是全能公義的審判者，祂也憐憫人，要賜福給凡真心悔改信靠祂的人！
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2010 年，洛福 40 週年慶。

▼ 願將一切榮耀感謝歸於神。

▲ 1975 年，劉牧師（前排中）
就任洛杉磯台語福音教會主
任牧師。



第三韻

家庭蒙主恩

信仰代代傳
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經歷奇妙的神
|劉淳美

█ 奇妙的醫治
我們的父母劉華義牧師和師母吳秀惠養育五男一女，我是長女；二弟富理

1941 年出生於新化。1943 年，爸爸應聘到彰化基督長老教會與王守勇牧師同工。
不久三弟富佐出生，當時爸爸剛到任，教會工作繁忙，外祖母為了顧念媽媽照顧四
個小孩的辛苦，就把大弟富敬帶回永康照顧，沒想到那時我得了痲疹，兩個弟弟因
此也受感染。後來除了富理之外，我們都很快痊癒了，兩歲三個月的富理，卻病情
惡化成肺炎，並且發高燒，虛弱到沒有力氣睜開眼睛，也不能翻身，像是要死了一
樣，很可憐！那時媽媽日夜抱著他流淚，祈求神的醫治，教會也同心代禱。後來又
有肺積水需要抽水，抽水時，醫生以大筒針由背部打入，那疼痛的哭叫聲音真是剌
透了媽媽的心，不忍看到孩子這麼受苦。

原生家庭全家福之一。後排右一、二：大姐淳美、二弟富理
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	後來醫生說，他必須入院輸
血。媽媽想要自己輸血給他，但抽
出來的却只有泡沫（她因照顧生病
的子女，自己營養失調）。當時
有一位年輕的阮德生醫師自願捐
血給富理，使父母感激不盡。媽媽
當時寫信給外祖父說：「富理肺積
水，須定期抽水。」他馬上回覆説
不要再去抽水，就把自己的診所暫
時歇業，親自來照顧富理。外祖父
以生蛋殼煮鹿仔樹根給富理喝，細
心照顧了两個禮拜，居然真的把他
的病治好了。

當時有人告訴父母說，患這種病的小孩，即便是好了，一般也活不到八歲。媽
媽聽了非常傷心，於是向神禱告說：「主啊！生死的主權在祢不在人，我要仰望祢，
相信祢是醫治的神。」她記得神的應許：「並要在患難之日求告我；我必搭救你，
你也要榮耀我」（詩 50：15）。她常常抱著富理到禮拜堂禱告。聽媽媽說，有一次
禱告到流淚時，富理就伸出他小小的手去擦媽媽的眼淚，那形像一直留在她心中。

	爸爸的回憶錄上有一段寫著：「特別記得的是，每日上午載富理去電療一小時，
幫助他的身體。每天不停地走這條路，秀惠則每日帶两個小孩，在禮拜堂的前排椅
跪下，求恩禱告。富理的恢復實在是神奇妙的恩典，後來更加知道，他是神特別揀
選的器皿，要為主工作。至今愈明白這道理。」富理實在是媽媽特別細心照顧、流

原生家庭全家福之二

逐漸成長
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淚禱告養大的，父母養育之恩是多麽偉大啊！而媽媽跪著虔誠的禱告也成為我們的
模楷。

█ 奇妙的蒙召
我們小時侯，每晚有家庭禮拜，唱詩、讀經、分享及禱告，奠定了我們信仰的

根基。爸媽教我們背金句，到聖誕節時，不到四歲的富理也上台背誦許多金句，大
家都很驚奇。第二次世界大戰後，爸爸又回新化牧養教會。

富理從小就很乖，聰明又用功，品學兼優。初中考上台南一中，雖然每次身體
檢查都需要再照肺部一次，但從初中到大學，一直都很健康，沒生過病。

當時，因爸爸在台南神學院授課，全家搬到台南，爸媽一生愛主愛人，一向關
心孤寡窮人，常對我們說：「將來你們有錢，不單要自己享受，也要關心有需要的
人，要做慈善之事。」富理聽到就對媽媽說：「你們已奉獻大哥給神了，我要努力
用功，	將來賺很多錢讓妳做慈善的事。」她很感動兒子有此心志。過了好幾年，
有一天下午家人在一起談話時，媽媽忽然聽到一個聲音說：「妳的一個兒子死了。」
那時只有富理不在，當時他就讀於中原理工學院土木系，是四年級最後一學期。媽
媽叫我寫信問他是否平安，他也在同一時間寫了一封信給爸媽，說他決定畢業後要

1960 年，開創中原佈道團，後排左是劉牧師。



第三韻—家庭蒙主恩，信仰代代傳 | 47

傳福音，不知爸媽是否贊成？媽媽馬上回信說：「我們贊成！」因她心裏明白，那
位要賺大錢的兒子已經死了。

原來那時富理感到自己生病，但到馬
偕醫院檢查後醫生卻說沒病。那陣子他禁
食禱告，讀經靈修時都看到「主要用他」
這句話，而主日牧師的信息正好也是「主
要用牠（小驢駒）」。於是他回應了神對
他的呼召，服兵役之後，就進入台南神學
院進修三年，並於 1967 年回母校擔任宗
教哲學講師。

當時在神學院教書的英國宣教師彌迪
理牧師曾對媽媽說﹕「我每次跟富理談
話，都覺得他很神聖，使我不由得肅然起
敬。」是的，他真是有主耶穌的愛心、憐
憫及柔和謙卑的性格；特別是他在各處教
書、講道時常說：「凡是主所不喜悅的，
就不想、不看、不聽、不說、也不做。」
這句話，不知影響了多少人！ 1961 年，大學期間。

1963 年大學畢業，獻
身為主用。

1970 年，畢業於泰國亞洲理工學院。
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█ 奇妙的帶領
	1968 年他到曼谷亞洲理工學院攻讀碩

士學位，畢業後應邀到東海大學當校牧，輔
導學生心理，	同時教授工程力學。1973 年
與台大圖書館系畢業的王仁美姊妹結婚；仁
美聰明能幹，為人親切又滿有愛心，是位賢
妻良母，也是位好師母。婚後與富理同心服
事，養育四個女兒。大女兒純純 1974 年出
生時，發現心臟瓣膜中間有一個洞。當時富
理已在南加州的 Fuller 神學院攻讀神學碩
士，並於 1975 年被剛成立不久的洛杉磯台
福基督教會聘為牧師。神奇妙地安排仁美和
出生不久的女兒來到美國，同時女兒純純在
休士頓接受了心臟科名醫的開刀而得到痊
癒。「耶和華是應當稱頌的，因為祂聽了我
懇求的聲音。耶和華是我的力量，是我的盾牌；我心裡倚靠祂就得幫助。所以我心
中歡樂，我必用詩歌頌讚祂」（詩 28：6 ～ 7）。

在忙碌的服事中 ,	富理一
邊牧會一邊讀書，於 1981 得
到 Fuller 神學院的宣教學博
士學位，又於 2000 年獲得哲
學博士學位；仁美也於 2002
年獲得了台福神學院（正道福
音神學院前身）的教牧學博士
學位。她多年來幫助了許多教
會的弟兄姊妹們，特別是在婦
女事工領域；同時也在神學院
當講師，並到處講學。

1970-74 年，擔任東海大學校牧。背後是東
海有名的路思義教堂。

1972 年，在東海大學按立牧師，於路思義教堂內。
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█ 奇妙的禁食禱告
經上說：「要尋求耶和華與祂的能力，時常尋求祂的面」（代上 16：11）	。

禁食禱告是傳福音及教會復興增長的動力。富理是一位禁食禱告的勇士，在洛
福牧會又兼任神學院院長的忙碌過程中，常帶領教會同工、兄姊們或神學院全體師
生一同禁食禱告；也發起 40 天的連鎖禁食禱告，尋求神的旨意及聖靈的力量。因
耶和華說：「不是倚靠勢力，不是倚靠才能，乃是倚靠我的靈方能成事」（亞4：6）。
神實在賜福台福教會，使教會快速成長，不但在北美各地成立教會，也遍及其他國
家。哈利路亞！感謝讚美主！

值得提及的是，富理在 1968 年曾發現肺部有如二角五分銀幣大小的鈣化，又
在 1983 年發現腎臟有衰竭的現象，甚至開刀割除了左邊的腎臟。但是，三十八年
來，靠著一個腎臟，雖然日夜工作繁忙，到處傳福音，足跡遍及五大洲，卻一直很
健康，沒有生病，相信是神奇妙地醫治了他。	「敬畏耶和華的，得著生命；他必
恆久知足，不遭禍患」（箴 19：23）。

神賜富理跟仁美十六個孫兒女，是一個蒙福、和樂的美滿家庭。下一代都跟隨
著他們的脚步熱心服事神。看著這個當時大家認為活不過八歲的弟弟，如今能慶祝
八十大壽，真是奇妙的恩典，感謝讚美主！願神賜衪的忠僕健康長壽，有如迦勒
八十五歲時的心志與精力，繼續為搶救百萬靈魂而爭戰。一切榮耀歸於神！

1974 年就讀於 Fuller 神學院。
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1981 年，母親參加劉牧師
宣教學博士畢業典禮。

父母參加劉牧師（左）的按牧禮拜。

劉牧師陪父親散步。

劉牧師（後排右一）和家人共同慶祝父母結婚六十週年。
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恩惠慈愛一生相隨
|劉王仁美師母

1970 年，劉牧師從泰國的亞洲理工學院畢業，來到台灣東海大學擔任校牧的
工作及工學院的老師。	與此同時，我大學畢業，申請到東海大學的圖書館工作。
我們一起參加學生團契、教職員團契，也參加一個七人小組，一起查經禱告，也一
起出去服事。大家關心他的婚姻，也為他禱告，大家都知道他正在尋找他的「利百
加」。

1973年的一天，我下班走過校牧室，被他叫進辦公室，一坐下就問我說：「不
知你是不是神為我預備的『利百加』？」當時我真是震驚，因為不曾被暗示過。他
帶我禱告後，交給
我一封信，問我願
不願意一生與他一
同走這服事的道路。
以後每天打電話到
我的辦公室，問神
給我答案沒有。經
過十天的禱告尋求，
我也回了他一封信，
若是出於神，我願
意。

答應嫁給他，就是因為看到他忠誠為主的心志；瘦小的外表，裡面卻充滿了對
耶穌的熱忱。	結婚時，我為自己做的一個禱告：「主啊，幫助我，使我不成為他
服事主的攔阻。」四十多年來，看到他仍然專心為主，實在感謝主	！

東海四年的校牧服事後，劉牧師來到洛杉磯 Fuller 神學院進修；1975 年接受
洛杉磯台語福音教會（洛杉磯台福基督教會前身）的邀請，在該教會牧養了25年。
其間，因著分設許多教會，缺乏工人，所以於 1989 年設立台福神學院（後正名為

1973 年訂婚日，學生們的慶祝活動。
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正道福音神學院）。他擔任院長 25 年，其中有 11 年是教會、神學院兩邊兼任；
2014 年卸下院長職分，至今仍然擔任教職。

回顧這些年來，我們看到——

█ 神主導一生的腳步
大學四年級時，因為經歷了赦罪的喜樂，他轉換了跑道，從要做一個工程師，

轉為傳福音的使者。1974 年來美國讀神學，本來預備讀完書就回台灣服事，但是
神有不一樣的帶領，1975 年受到當時的洛杉磯台語福音教會之邀請，清楚神的帶
領，就留下來擔任主任牧師。

1973 年結婚。
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那些年間，因著移民潮，教會人數不斷增多。本來想要建立一間大型的教會，
但在 1979 年，神卻藉著石油危機，讓我們不得不分設教會，開始植堂的運動。正
如使徒行傳中，耶路撒冷的教會遇到逼迫，門徒就分散到各地傳福音一樣。感謝
神不斷的賜福，以致有 9025、2050 的目標達成。回憶 1989 年想回台灣分設教會
時，因為遇到攔阻，又有黃彼得牧師從紐澳來的呼聲，而轉向紐澳開拓教會，就像
保羅經歷馬其頓的呼聲一樣。現在紐澳已有十八間台福教會。及至神的時候來到，
1997 年再回到台灣開設教會，至今台灣也有八十個聚會點	。因著教會的增加，
缺乏工人，所以要開設神學院栽培工人。在唐崇榮牧師及黃彼得牧師的鼓勵下，
1989 年開始設立台福神學院。在一次的籌備會中，劉牧師正好不克參加（這是他
唯一一次沒參加的會），於是，就在那一次會議中，他被推舉為神學院院長，一做
就是 25 年。

在家庭中，也看見神的手在引領。大女兒出
生 17 天，劉牧師就來美國讀書。孩子滿月時，
台灣的醫生檢查說孩子得了很嚴重的先天性心臟
病，甚至活不過一歲。當時連台大醫院都沒辦法
為這麼小的嬰孩做心臟手術。因著劉牧師在美國
的教會提出代禱，經過推薦，City	of	Hope	願意
做免費治療，孩子才得以保全性命。若孩子出生
時就發現她的病，劉牧師可能就不會來美國了；
原來等到他離開後才發現，是因為神要派遣他先
來美國做孩子醫療的開路工作。大女兒一歲送去
Houston	Children's	Hospital	開刀，得到完全的
醫治，現在也全時間服事神。回首一路走來，都
是神施恩的手在主導，引領每一個腳步。

█ 神組合最好的團隊
	在整個服事的過程中，神都差派最好的團隊來一起配搭。洛杉磯台福基督教

會就是由一群有異象、又愛主的信徒同工開始的。

1975 年，大女兒心臟手術成功。
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1970 年，他們邀請到高集樂
牧師來牧養，建立了很好的根基。
高牧師後來到香港去參與神學院
的服事，我們於 1975 年接任。當
教會開始分設植堂時，高牧師又
回來，擔任第一間分設出去的東
安台福教會牧師。神又把在北加
州的吳德聖牧師、周淑惠牧師帶
來，林榮吉牧師也從台灣加入團
隊。神調兵遣將，把一個個優秀
的牧者帶過來；又興起許多平信
徒領袖，與牧者團隊互相配搭。
大家同心合意，順著聖靈的帶領，
朝著大異象前進。

在神學院開創最初幾年，也
是有高集樂牧師的全心投入；以
後神又帶領最好的搭檔蘇文隆牧
師、詹正義牧師一起加入團隊，
奠立了神學院穩固的根基。接著，
神把一個個優秀的老師帶來，再
加上許多忠心的職員默默投入與
付出，許多正道夥伴奉獻金錢並
禱告守望，正道才能走到如今。
感謝神，是神組合這些人，一起
投入神的國度。	願榮耀歸於神，
喜樂歸於所有參與其中的人。

1975 年，Th.M. 畢業，與師母和女兒合影。

1981 年，獲得宣教學博士學位。
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█ 神給傳福音的異象
大學四年級經歷罪得赦免的喜樂後，劉牧師就立志要傳這使罪得赦、帶給人喜

樂的福音。在東海大學作校牧期間，因讀了《醫生奇遇記》，深受激勵，決定做個
隨時傳福音的人。只要有機會，無論得時不得時，他就找人談道。當許多不認識的
人要求他去談道時，他都認為這是神給予的機會。臨終的病人，更是需要去搶救，
向其傳福音。每次帶領聚會，一定要呼召心有感動的人，在會後留下來與他談幾分
鐘。用「關係你人生的好消息」這本小冊子，他帶領許多人信主。當有機會到世界
各地去時，除了帶領聚會外，他更是排滿了個人談道的行程。

記得1986年回台參加第三屆華人福音會議，劉牧師看見當時盛行飆車的情況，
神就在他心中產生一個意念，兩千萬的靈魂正飆向永遠的死亡，有誰去關心？因
此，他心中出現了一個禱告，就是在有生之年期盼看到百萬同胞歸主，於是帶出了
「為主圖謀大事，搶救百萬靈魂」的異象與負擔。從此以後，除了更積極地一個個
得人之外，他也把這異象帶到台福總會，推動所有的教會一起來搶救靈魂。	領人
歸主是他心中最大的負擔與喜樂！

1986 年，立定志向「為主圖謀大事，搶救百萬靈魂」。
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█ 神賜下禱告的負擔
小時候他體弱多病，媽媽每天帶他跪在禮拜堂台前禱告，呼求神的醫治，這養

成他敬虔禱告的生活習慣。他相信也經歷禱告的功效，事事要禱告，要感謝，要祈
求。幾乎在每次與人談話後，他一定會用禱告來結束。有人需要他代禱，他會答應
為他禱告四十天。四十天到了，他會再打電話過去詢問情況；如有需要，就再四十
天……直到事情完成。

在飛機場等候飛機的時候，他常常是手不離機，不停地打電話關心人，為他們
禱告。我們也經常在每天的走路中，輪流為兒孫及有需要的人代禱。	

2001 年，劉牧師帶領邁阿密台福的十週年特會，經歷聖靈極大的工作。當時
的牧者，施牧師夫婦告訴我們，他們在聚會前做了 21 天的連鎖禁食禱告。以前曾
分享同樣的信息，但會眾卻沒有這麼大回應。自從那一次的經歷，以後每逢有教會
邀請他去帶領聚會，他一定要求大家做會前四十天的連鎖禁食禱告，幾乎每一次都
看到聖靈奇妙的作為。多人悔改信主，流淚認罪，立志要過更新的生活，經歷了「倚
靠神的靈方能成事」的真實。我們清楚這是聖靈的工作，當然要歸榮耀於神。

█ 神在做靈命的塑造
期待把神的話落實在生命中，他藉著「每日一句話」，經歷神的引領、安慰與

扶持。

大學四年級，他體會罪得赦免的喜樂時，神給他經文：「……當放下各樣的重
擔，脫去容易纏累我們的罪，存心忍耐，奔那擺在我們前頭的路程，仰望為我們信
心創始成終的耶穌」（來 12：1 ～ 2）；在他尋求人生的方向，求問神是否揀選他
時，神賜下經文：「所以弟兄們，應當更加殷勤，使你們所蒙的恩召和揀選堅定不
移」（彼後 1：10）；要去泰國唸書時，神藉著經文說：「我要和你同下埃及去，
也必定帶你上來」（創46：4）；得知腎臟衰竭時，神以經文安慰他：「耶和華——
我的神啊，我曾呼求袮，袮醫治了我」（詩 30：2）；灰心想離開洛福時，神藉著
經文提醒他：「不要離開你的本位」（傳 10：4）。

神的話帶領他一步一步走過來，他也對神的話，盡量地遵行；提醒自己「主怎
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麼說，我就怎麼做」；「主所不喜悅的，我就不想、不看、不聽、不說，也不做」。
他不只自己經歷，也帶領別人一起經歷神話語帶來生命的改變與更新。許多人因著
如此遵行，帶來許多美好的見證。神的話確實大有能力！

他每天寫靈程札記，無論多麼忙碌，每天一定要與主談心，並寫信給耶穌。他
也帶領人這樣做。我們四個女兒，包括孫兒女，也都這樣做。許多人因著這樣的操
練，與主建立了親密的關係。有一位姐妹見證，她的憂鬱症因此得了醫治。

█ 神彰顯醫治的大能
劉牧師在小時候經歷病得醫治，也看到母親曾得瘧疾，在瀕死的邊緣，卻蒙神

立刻的醫治。在東海大學牧會時，他曾為一位年長的長老禱告，看到神立刻醫治的
大能，使他從臨終的景況中起來，並繼續多年服事主。

牧會中曾為許多生病的人禱告，看見許多人因著禱告經歷神醫治的見證，甚至
心靈的重擔得釋放，所以，他就有負擔為人做全人醫治的禱告。因著憐憫的心，常
常要花很長時間陪人做清除內在垃圾以及身體醫治的禱告。他深信神的話：「一面
叫袮僕人大放膽量講袮的道，一面伸出袮的手來醫治疾病，並且使神蹟奇事因著袮
聖僕耶穌的名行出來」（徒 4：29 ～ 30）。他就單純地照這樣來服事，經歷到許
多病得醫治的見證。當然，也有許多人沒有得醫治——神有絕對的主權。他常說，
自己只是「有人」（可 8：22），把病人帶到耶穌面前，求耶穌摸他，其實，是耶
穌在做醫治的工作。不過，有一些教會，因著他參與醫治事工，認為他是靈恩派，
不再邀請他去講道。服事之路的關門、開門，也在主的主權之下，我們順服並且感
恩。

█ 神賜予忠心與耐力 
一面牧會一面作學生時，他非常用功認真，常自己唸著「玉不琢，不成器；

人不學，不知義」。他一生勞累，一天當兩天用，如保羅所說：「受勞碌、受困
苦、多次不得睡……還有為眾教會掛心的事，天天壓在我身上」（林後 11：27 ～
28）。在重擔壓身時，他睡不安穩，常常夜半起來禱告尋求神；躺在床上也在想講
章，一有靈感，就起身寫下；有時晚上睡覺時還在大叫 Jesus,	Jesus，我問他在做
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甚麼，他說在趕鬼，因為
平時有許多趕鬼的服事。

在家的時間，他也很
少輕鬆，不是預備教課，
趕交積欠的文章，預備講
章，就是不停地電話聯絡，
關心國內外教會及個人的
需要。	 因為過於勞累，
1982 年，醫生診斷他腎臟
衰竭，左腎萎縮成三分之
一，必須割除。手術復原
後，他繼續上路，繼續忙
碌。他帶著異象到各地去
開拓教會，曾有同工與他
一起去紐澳，他們回來說：
「牧師每天從清晨忙到深
夜，還是精神奕奕，我們
這些比他還年輕的人，只
是陪在他身邊，就已經精
疲力竭了。」

對於不太確定的聖經
解釋，除了查工具書，他
也經常請教學校的老師。
對新的教學工具，他努力地學習，務求可以熟練使用。講章總是準備到最後一分鐘，
對教過多次的課程，每次還要一改再改，期待把最好的呈現在學生面前。雖然這樣
忙碌，但神的恩典夠用，在人的軟弱上更顯得完全。他常常到外地服事，下飛機就
要講道，為人禱告，談道，教學，但身體還能撐得住，這是神的恩典！

1983 年動手術，蒙神保守。

1983 年全家福。結婚十週年，開刀前夕。
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█ 神化解灰心為力量
看到所帶領信主的人失去信心，看到曾經愛主的同工軟弱跌倒，他的心中總有

說不出的難過。1996 年，還在洛福牧養的時候，有二十多位會友離開到別的教會
去，他也曾灰心，想提早結束牧會，專心在神學院服事。然而，是神的話清楚指示
要我們留下，於是我們便照樣行，直到任期期滿。	

經常外出開設教會，主持典禮，有些人說：「他是去 vacation	，怎麼是
mission ？」教會為了增加華語堂，神學院要改為華語教學，台福神學院正名為正
道福音神學院，都經歷了許多的難處。他不是完全人，當然會有一些人對他有意見，
神藉此來提醒我們的不完全，反省需要改變的地方。我們用神的話彼此勉勵安慰；
若是可行，總要與眾人和睦。當然大部分的人都對我們很好，愛我們，為我們禱告，
或用實際行動來支持。	

█ 神結出累累的果實
孩子長大後，我有機會陪著他到各地教學，帶領聚會，處處看到過去所結的果

子。有人對他說：「我就是你帶領信主的，我就是你為我禱告得醫治的。還記得你
講的道，記得你帶領我們所唱的詩歌。每日一句話、靈程札記，我仍然繼續在做。」
這些人，有許多成為牧者，許多是教會的中堅份子。許多的神學院畢業生青出於藍，
被神大大地使用。以前流淚撒種的，今日可以歡呼來收割。我們知道，我們栽種的
算不得什麼，澆灌的也算不得什麼，是神叫他們成長的，是瓦器裡面的寶貝，顯出
莫大的能力。神讓我們有份於他們生命的經歷，是神恩待了我們，讓我們可以分享
這喜樂；神也藉此來安慰鼓勵我們。　　

█ 神眷顧家庭的生活
記得結婚不久，我一次重感冒，身體非常不舒服，留在家中休息。好不容易等

他下班回來，他卻興奮地分享，下午帶領一位老師信主，晚上又約這位師母要談道。
我多麼希望他留在家中，但是他有更重要的負擔與使命。那天我的日記上寫著：「記
得你一輩子就是要如此孤單過日子」。

大女兒出生在彰化基督教醫院，住院一個星期，即使他不久就要出國，即使他
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才當了爸爸，卻一個禮拜整天不見人影。回到病房時，他就如數家珍地說，他又與
幾個人談道，帶幾個人信主。	一週後，我出院回到娘家，再十天他就要出國，所
以他得回東海整理行李，回台南向父母辭行；更重要的，他被當時東海的學生團契
主席林國亮請去參加他們的學前靈修會，因為他們對即將離去的校牧依依不捨。直
到要出國的前一天，他才回家，交給我一串鑰匙，我忍不住流下淚來。	

我多次提醒自己，他是屬神的，他是眾人的牧者。所以當他生病，兩次開大刀，
拿掉一個腎臟，我也不擔心，因為那不是我一個人的事，乃是神的事及眾人的事。

其實他也是很努力地要作一個
好丈夫，及稱職的父親。	他總是鼓
勵我繼續進修，我用二十年讀神學，
是他在身邊不停地加油打氣。他對我
有信心，又尊重我，結婚四十多年
來，不曾對我大聲說話。以前經常外
出服事，或國內或國外，每天都會打
電話回來分享神的作為。現在經常
與他一起配搭服事，一起見證神的
榮耀。為這樣的機會，我們感謝神。
我們也常一起探討聖經，分享神的一
句話，每天一起禱告；有時也一起外
出買菜，一起走路運動。

在孩子成長的過程中，他多次
是缺席的父親。孩子們的重要日子，
他常因為服事而不能參加，例如大女
兒的大學畢業典禮，正好與神學院
的畢業典禮同一天。孩子雖然遺憾，
但也能理解。孩子小的時候，因為他身任多職，有許多的聚會與會議，每天回到家，
孩子都睡覺了。他就會到她們的床邊，按手為她們禱告。每天早晨孩子出門前，若

2002 年，劉師母獲得教牧學博士學位，多虧劉牧師
的鼓勵。
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是他在家，也會為她們一天蒙神保守來禱告。如今，孩子們都成家了，他經常打電
話，問她們的需要，為她們代禱。他的言傳身教，讓四個女兒和家人都愛主、服事
主。我們一家人也可以經常分享屬靈的經歷。

█ 神配得一切的榮耀　　
他不是一個特別聰明或具有多樣恩賜的人，「神……揀選了世上軟弱的」（林

前 1：27），但他一心要尋求神，做個合神心意的人，雖然不是一個完全人，但他
努力要討神喜悅。他清楚神的揀選，所以在許多困難中，仍能靠主繼續走下去。因
為他心中「沒有違背那從天上來的異象」（徒 26：19），他所走過的年日，正是
見證「我今日成了何等人，是蒙神的恩才成的」（林前 15：10）。沒有神的恩典，
就沒有今日他。神是配得一切的頌讚與榮耀；神是以便以謝的神，他是蒙神特別眷
愛的人。

何其有幸，成為他的妻子，與他一起建立家庭，撫養四個女兒，加上四個女婿，
以及十六個孫兒
女；在服事上，
分擔他的重擔，
分享他服事的喜
樂及收成。聖經
說：「上陣的得
多少，看守器具
的也得多少」（撒
上 30：24），他
多做一點，我在
神面前的紅利也
多一點。求神保
守他忠心直到見
神的面！

2021 年 1 月，全家 Zoom 相片（16 個孫兒女）
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▶ 1988 年，在家裡後院
陪兩個小女兒。

1987 年，回台灣載著孩子兜風。

1990 年全家福。
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2015 年，10 個孫兒女相片。

2016 年，劉牧師夫婦。
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◀ 早年全家福。

▼ 2017 年全家福，14 個孫兒女。
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榮當「五金行」老闆。

 美麗四千金。
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◀ 1991 年，父母參加劉牧
師五十大壽慶祝。

▶ 1996 年，榮獲
Fuller 最 傑 出 校
友， 與 父 母（ 左
二、一）合影。

在洛福慶祝 60 歲生日。
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1999 年，帶父母（右二、一）到夏威夷旅遊。

劉牧師夫婦（右）探望在 Denver 牧會的父母（左）。 
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2000 年，交棒洛福主任牧師一職。右二、一：劉牧
師夫婦。

Ph.D. 論文榮獲最佳論文獎。

2006 年，榮獲中原傑出校友。前排右三、二：劉牧師夫婦。
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正道三對「老」同工。劉牧師夫婦（左二、一），蘇文隆牧師夫婦（右二、中），詹正
義牧師夫婦（前中、右一）。.

◀在聚會中，經歷聖靈的工作。

▶劉牧師夫婦（左）與高集樂牧師
夫婦（右）合影。
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與蘇文隆牧師帶領義大利華人 1500 人靈修會。圖為同工合影，第二排坐者右起： 
蘇文隆牧師夫婦、劉富理牧師夫婦。

劉牧師夫婦（前排右四、五）與西班牙的學生合影。
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Daddy's 80 Birthday Tribute
|大女兒 Emily

It	 is	 an	honor	 for	me	
to	celebrate	my	Dad's	80th	
Birthday	by	writing	a	tribute	
to	him.	He	 is	an	 incredible	
man	of	God	 in	public	and	
in	private.	 It	 is	one	of	my	
greatest	honors	 to	be	his	
(and	my	mom's)	daughter.

My	dad	has	constantly	
FIXED	his	eyes	upon	Jesus.	
His	entire	 life's	purpose	 is	
to	 live	 for	and	build	God's	
kingdom.	From	his	pulpit	
messages	to	his	counseling	
sessions,	 from	his	doctoral	
class	 lectures	 to	 his	 lay	
ministers	training,	from	his	
math	 tutoring	 help	with	
us	 to	 his 	 nightly	 dinner	
prayers	 to	 thank	God	 for	
our	food,	from	our	birthday	
blessings	to	his	phone	calls	
to	us,	Jesus	and	His	Kingdom	are	ALWAYS	mentioned	and	in	the	center	of	the	
discussion.	He	asks	God	for	revival	and	to	save	millions	of	souls	before	we	eat	

大女兒全家福。
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our	meals.	Everything	he	does,	everything	we	do,	should	affect	the	kingdom	of	
God.	And	not	in	a	religious	way.	It	is	just	a	reality.	Everything	we	do,	we	are	to	
look	to	Jesus,	imitate	Jesus,	and	be	a	part	of	building	His	Kingdom.

My	dad	teaches	everyone	(doctoral	students,	 lay	ministers,	brand	new	
Christians,	and	his	daughters)	to	spend	daily	times	with	the	Lord.	He	does	
not	only	teach	this,	but	lives	this	out	in	his	private	life.	He	reads	the	Bible	and	
journals	by	writing	to	Jesus	everyday.	As	a	little	girl,	I	would	see	my	dad	(and	
mom)	reading	his	Bible	and	journaling	early	in	the	mornings	and	late	at	night.	
From	these	times	with	God,	my	dad	will	have	a	daily	word	from	God	and	often	
share	these	words	with	us.	This	is	how	he	lives	his	life.	God	will	speak	to	him	
through	these	times	and	give	him	direction	to	lead	the	church,	the	seminary,	
his	students,	counseling	sessions,	and	his	family.	These	words	of	God	gave	
my	dad	life.	He	held	onto	these	daily	words	and	lived	them	out	as	best	he	
could.	He	is	 like	a	wise	man	who	built	his	house	on	a	rock.	(Matthew	7:24-
25)	He	hears	the	word	of	the	Lord	and	practices	it	every	single	day.	Whenever	
we	face	a	problem,	he	will	share	his	word	with	us.	They	will	almost	always	be	
the	perfect	word	that	we	need	to	hear.	Even	now,	when	I	talk	with	him	on	the	
phone	and	share	a	prayer	request,	he	will	encourage	me	with	his	Bible	reading	
and	it	will	speak	life	into	my	situation.	In	all	situations,	whether	we	encounter	
a	problem	or	have	wonderful	news,	our	parents	will	bring	us	before	God.	We	
always	always	always	bring	to	God	everything.	When	we	have	a	prayer	request,	
we	pray	together.	When	we	have	good	news,	my	dad	will	bring	us	to	God	and	
thank	Him.	When	we	experience	any	extra	acts	of	kindness	from	God	in	our	
lives,	we	are	taught	to	give	a	thanksgiving	offering,	an	extra	monetary	offering,	
to	tell	God	we	are	thankful	for	the	goodness	He	has	shown	us.	In	all	things,	we	
are	brought	up	to	come	before	God	and	acknowledge	Him!

While	growing	up,	my	dad	regularly	leads	us	in	times	of	family	worship.	
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Before	we	go	to	bed	at	night	(if	he	is	at	home;	if	not,	my	mom	will	 lead),	he	
will	gather	all	of	us	and	pray	together.	We	will	sing	one	or	two	songs	(as	time	
allows),	my	dad	will	share	his	word	from	his	Bible	reading	that	day,	we	will	
share	one	thing	we	are	thankful	for	that	day	or	one	prayer	request	that	we	
have,	then	we	will	pray	together.	Even	now	(as	we	are	all	grown	up	with	our	
own	families/children),	when	all	of	our	families	gather	together,	my	dad	will	
still	gather	us	before	we	go	home,	pray	together,	and	share	his	word	from	the	
Lord	that	day.	The	grandchildren	are	familiar	with	these	meetings	and	are	
ready	to	share	one	thing	they	are	thankful	for.	During	the	Covid-19	pandemic,	
my	dad	initiated	a	weekly	family	altar	through	Zoom.	Every	Saturday	night,	
all	of	our	families,	along	with	every	single	grandchild,	gather	on	a	Zoom	call	
to	worship	together	and	share	thanksgiving	and	prayer	requests.	My	dad	
continues	to	share	his	word	from	his	Bible	reading	and	encourage	us	all.	My	
parents	model	to	us	that	it	is	important	to	come	before	God	as	a	family.	He	is	
the	Lord	of	our	family	so	we	include	Him	in	everything,	worship	Him,	thank	
Him,	and	bring	all	of	our	cares	to	Him.	These	are	what	our	family	worship,	or	
family	altar,	times	look	like.	My	dad	has	truly	been	faithful	over	the	decades	
in	leading	our	family	before	God	day	after	day,	year	after	year,	decade	after	
decade.

I	am	forever	grateful	for	the	ways	I	have	been	raised	by	my	parents.	My	
dad	has	instilled,	and	continues	to	instill,	 in	me	ways	of	LIFE.	He	has	etched	
the	primacy	of	worshiping	God	and	carrying	out	His	purposes	not	only	by	his	
words,	but	by	the	ways	he	lives	it	out	in	his	own	life	to	me,	to	all	of	my	sisters,	
and	to	all	of	our	families.	I	pray	that	I	will	stay	steady	and	faithful	before	the	
Lord	as	my	dad	has.	I	pray	that	I	will	always	have	my	gaze	upon	the	Lord	and	
His	Kingdom	just	as	my	dad	has.	I	pray	that	I	will	fulfill	my	purpose	(from	God)	
for	my	generation,	just	as	I	believe	my	dad	has.	I	believe	that	my	dad	has	truly	
lived	out,	"As	for	me	and	my	household,	we	will	serve	the	Lord."	Thank	you,	
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Daddy,	for	showing	me	that	God	is	worthy	of	ALL	of	our	worship,	all	of	our	
energy	and	time,	and	all	of	our	lives.	Thank	you	for	modeling	to	us	that	He	is	
such	a	loving	and	good	God,	deserving	everything	from	us.	Thank	you	for	the	
way	you	live	your	life	before	God,	before	man,	and	before	your	family.	I	could	
not	have	dreamt	up	a	better	dad.	Happy	80th	Birthday,	Daddy!!!	May	the	Lord	
continue	to	shine	His	face	upon	you	and	use	you	to	build	His	Kingdom.

My Dad - 
One Who Trusts in the Lord

|二女兒 Elizabeth

Jeremiah	17:7	says,	"But	blessed	are	those	who	trust	in	the	LORD	and	have	
made	the	LORD	their	hope	and	confidence."		I	feel	so	privileged	to	witness	first-
hand	what	it	looks	like	for	someone	to	live	their	life	fully	trusting	in	the	LORD.	
My	dad	has	lived	his	life	in	such	a	way!	He	trusts	in	the	Lord	in	all	things,	big	
and	small.	When	I	was	growing	up,	he	would	lead	our	family	to	bring	all	our	
cares	to	God	in	prayer.	Whether	 it	was	something	minor	(e.g.,	 looking	for	a	
misplaced	item)	or	something	more	serious	-	like	asking	for	God's	provision	for	
our	family	or	Logos	Seminary	-	he	was	always	confident	in	God's	faithfulness.	
I	also	appreciate	how	my	dad	walks	in	gentleness	and	humility,	which	is	the	
fruit	of	his	trust	in	God.		He	rarely	raised	his	voice	when	we	were	children.	And	
remarkably,	I	have	never	heard	him	say	anything	bad	about	anyone!		Even	at	
times	when	there	were	people	who	attacked	his	character,	he	didn't	respond	
in	anger	or	feel	the	need	to	defend	himself.	I	remember	him	humbling	himself,	
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finding	ways	to	love	those	"enemies,"	and	leaving	it	in	God's	hands.	What	an	
impression	this	has	left	on	me!	This	is	what	it	looks	like	when	someone	has	put	
their	whole	trust	in	the	Lord!

My	dad	has	shown	me	what	 the	heart	of	our	Heavenly	Father	 is	 like	
towards	us,	His	children.	There	was	a	time	in	my	teenage	years	when	I	was	
frustrated,	angry,	and	hurt	about	a	situation	in	my	life.	My	dad	came	into	my	
messy	room	and	quietly	sat	on	the	floor	next	to	me	as	I	cried	and	yelled.	 	In	
the	middle	of	my	display	of	strong	emotions,	I	was	shocked	to	see	that	my	dad	
also	had	tears	in	his	eyes!	My	dad,	who	rarely	cries,	was	crying	with	me.	I	will	
forever	remember	my	dad	sitting	there	with	me,	full	of	compassion,	sharing	
in	my	pain.	When	I	think	about	this	memory,	I	always	think	of	how	Jesus	also	

二女兒全家福。
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stepped	into	our	mess	-	into	our	pain	-	and	sat	with	us	and	wept	with	us.	When	
my	dad	hears	of	others	who	are	suffering,	whether	it	 is	a	stranger	he	meets	
while	taking	a	walk	or	a	child	of	someone	at	church,	he	is	always	moved	to	
pray	for	them.	My	dad	is	always	asking	us	each	week	how	he	and	my	mom	can	
be	praying	for	each	person	in	each	of	our	families.	Knowing	that	my	parents	
are	sharing	in	our	burdens,	and	bringing	it	before	God	daily,	gives	me	such	
peace	and	comfort.	When	something	happens	in	my	life,	my	first	thought	is	to	
call	my	parents	and	ask	them	to	pray	for	me.	

My	dad	has	always	had	a	kingdom-mindset.	He	 lives	his	 life	"seeking	
first	the	Kingdom	of	God."	(Matt	6:33)	He	encourages	us	often	that	our	lives	
should	"relate	to	the	Kingdom"	and	we	should	pray	that	we	will	"fulfill	God's	
purpose"	for	our	lives.	Because	of	my	dad's	busy	ministry	schedule,	there	were	
times	when	we	were	growing	up	that	my	dad	couldn't	be	there	for	some	of	
our	events.	When	I	was	moving	out	of	my	college	dormitory	one	year,	my	dad	
was	unable	to	help	me	move	out	due	to	some	important	meetings.	Instead,	he	
asked	a	friend	to	come	and	help	me.	I	was	angry	that	he	was	often	busy	and	
said	something	hurtful	to	him	like,	"Can't	you	even	do	this	for	me	JUST	THIS	
ONCE?!"		It	was	the	angry	words	of	a	teenager!	My	dad	ended	up	cancelling	all	
his	meetings	and	drove	through	traffic	to	come	and	help	me	move...and	more	
importantly,	to	show	me	that	I	was	a	priority	to	him.	Thank	you,	Daddy!!	As	I've	
grown	older,	I've	come	to	appreciate	that	my	parents	have	lived	their	whole	
lives	truly	for	the	Kingdom	of	God,	and	not	 just	 for	themselves.	They	have	
shown	us	by	the	way	they	live	that	our	purpose	(and	privilege!)	here	on	earth	is	
to	bring	glory	to	God.	And	they	have	constantly	said	that	as	long	as	God	gives	
them	the	physical	ability	to,	for	as	long	as	they	can--	they	will	continue	to	share	
the	good	news	of	God	in	whatever	way	they	can!

I	deeply	admire	how	my	dad	continues	to	be	hungry	for	more	of	God.	Even	
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after	decades	of	walking	with	God,	still,	he	wants	to	know	God	more	intimately	
and	to	experience	God's	presence	more	fully.	He	asks	us	to	pray	for	him	that	he	
would	be	filled	with	more	of	the	Holy	Spirit.	I	pray	that	one	day	if	I	am	80	years	
old,	I	will	still	be	seeking	after	God	with	all	my	heart,	too!

Proverbs	14:26	teaches	us,	"Whoever	fears	the	Lord	has	a	secure	fortress,	
and	for	their	children	it	will	be	a	refuge."		(NIV)	I	feel	so	extremely	blessed	that	
my	dad	(and	mom)	fear	and	love	the	Lord!	Because	of	them,	I	have	received	
such	a	rich	inheritance!		

Happy	80th	birthday,	Daddy!	I	am	so	honored	to	be	your	daughter	and	
love	you	SO	much!	 	I	pray	that	you	would	continue	to	bring	glory	to	God	all	
the	days	of	your	life!	May	you	be	a	man	after	God's	own	heart	and	fulfill	His	
purpose	in	this	generation!

Memories with Daddy, the 
Evangelist

|三女兒 Eunice

█ Memories 
My	mom	always	said	jokingly	that	God	knew	my	dad	would	be	busy,	and	

that's	why	he	gave	him	four	daughters.	Because	if	he	had	a	son,	the	poor	son	
wouldn't	have	his	dad	around	all	the	time	to	show	him	the	manly	things	in	
life!	True,	my	dad	is	a	very	busy	man!	Yet,	to	us,	he	has	always	been	available.	
One	of	my	fondest	memories	as	a	child	is	Monday	dates	with	Daddy.	Monday	



| 神僕四韻—劉富理牧師八十年蒙恩腳蹤78

was	my	dad's	Sabbath	and	he	would	spend	many	Monday	afternoons	taking	
me	and	my	little	sister	out	for	ice	cream	cones	at	the	local	Thrifty's.	I	always	
picked	Rainbow	Sherbert,	my	sister	chose	Strawberry	and	my	dad's	flavor	was	
Pistachio.	When	we	got	older,	it	was	In-N-Out	burgers	and	then	driving	to	the	
park	around	the	corner	to	eat.	

My	dad	is	good	at	math,	and	so	he	was	my	math	tutor	whenever	I	had	
homework	problems.	Daddy	was	always	extremely	patient,	spending	(what	felt	
like)	hours	explaining	problems,	drawing	out	models	and	writing	equations	for	
me,	even	though	he	had	more	work	himself	to	attend	to	afterward.	I	remember	

三女兒全家福。
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oftentimes	feeling	extremely	 frustrated	because	all	 I	needed	was	a	simple	
answer,	but	he	wasn't	satisfied	until	 I	 truly	understood	the	math	concept.	
Needless	to	say,	we	had	lots	of	prayers	and	"crying	out	to	the	Lord"	during	
those	times!

I	remember	Daddy	 leading	us	through	repentance	prayers	after	 fights	
with	my	sisters	or	when	I	gave	my	parents	a	bad	attitude.	I	have	one	distinct	
memory	of	me	sitting	outside	of	our	front	door	with	my	dad	because	of	an	
incident	that	happened	while	we	were	out	running	errands.	My	dad	wanted	
me	to	"take	care	of	business"	in	my	heart	with	God	before	entering	our	home	
again.	I	remember	having	to	repeat	after	him	the	phrase	"Jesus'	blood	cleanses	
me"	in	Taiwanese	many	times	that	day!

I	have	many	memories	of	my	dad	sitting	at	the	table	with	his	computer	
open	and	papers	spread	out	working	till	 late	at	night,	yet	always	looking	up	
immediately	and	turning	towards	me	when	I	called	him.	Daddy	was	responsive	
to	us	no	matter	how	busy,	never	 impatient	to	be	 interrupted	or	disturbed.	
More	recently,	there	was	a	time	I	called	my	dad	on	the	phone	while	he	was	
teaching	a	class	and	then	hung	up	quickly	because	I	remembered	he	was	busy.	
To	my	surprise,	Daddy	returned	my	missed	call	 in	less	than	a	minute	to	see	
what	I	needed.	I	found	out	in	order	to	do	so,	he	had	to	dismiss	his	class	for	a	
10-minute	break!	Thank	you,	Daddy	for	loving	us	and	always	being	available	to	
us	even	as	busy	as	you	are!

█ Daddy, the Evangelist
If	you	know	my	dad,	you	know	he	 is	an	evangelist	at	heart.	Growing	

up,	anytime	we	had	our	friends	over	at	our	house,	Daddy	would	try	to	find	
opportunities	to	share	Jesus	with	them.	I	have	distinct	visual	memories	of	
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my	dad	and	different	friends	in	our	living	room,	his	Bible	open	and	a	smile	
on	his	face	talking	to	them	about	God.	I	remember	feeling	embarrassed	and	
even	dread	when	my	dad	began	directing	the	conversation	towards	spiritual	
matters.	It	seems	to	be	the	one	thing	on	his	mind	when	he	meets	anyone	–	
does	this	person	have	Jesus	as	Lord	and	Savior	in	their	heart?	I	don't	believe	
my	dad	 is	a	social	person	by	nature,	but	because	of	his	burning	passion	
for	salvation,	he	possesses	an	unashamed	boldness	 to	 talk	 to	strangers	
everywhere.	 I	have	countless	memories	of	our	 family	waiting	around	 in	a	
restaurant	at	the	end	of	a	meal	while	my	dad	joyfully	witnesses	to	waiters,	
waitresses	and	restaurant	owners,	using	a	little	orange	booklet	that	contains	
the	salvation	message.	(Meanwhile	my	mom	would	signal	us	to	pray!)	Oh	that	
little	orange	booklet	is	forever	seared	into	my	memory	with	my	dad!	Daddy	
never	left	home	without	that	booklet	folded	in	half,	tucked	into	his	front	shirt	
pocket,	always	ready	to	go.	He	evangelized	to	our	vet,	he	evangelized	to	people	
at	Disneyland	while	waiting	for	the	parade	(and	led	someone	to	Christ!),	he	
evangelized	to	the	owners	of	my	favorite	Shabu	Shabu	restaurant	(and	brought	
them	to	Jesus),	he	evangelized	and	befriended	a	homeless	man	at	Rosemead	
Park	(and	would	continually	visit	him	afterward	especially	after	eating	out	
with	packed	leftovers.)	Once,	Daddy	even	pulled	over	while	driving	when	he	
saw	an	elderly	lady	walking	on	the	street	with	a	hunched	back	to	pray	healing	
for	her	and	to	share	Jesus.	It's	as	if	he	feels	a	heavy	burden	anytime	he	knows	
someone	is	not	yet	saved.	I	might	have	felt	embarrassed	when	I	was	a	little	girl,	
but	now	as	a	grown	daughter,	I	pray,	"God,	give	me	that	same	passion!"	Last	
year	my	dad	gave	one	of	the	orange	booklets	to	my	7-year	old	daughter,	and	
my	prayer	is	that	Daddy's	boldness	to	share	Jesus	would	also	be	passed	down	
to	all	of	my	kids	and	the	generations	to	come.	

Happy	birthday	Daddy!	Thank	you	for	showing	us,	not	only	with	words	but	
with	your	life,	what	it	means	to	love	and	follow	Jesus!	
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A Man after God's Own Heart
|四女兒 Eileen

What	does	it	 look	like	to	be	a	man	after	God's	own	heart?	11	years	ago	
on	my	dad's	69th	birthday,	he	wrote	an	email	to	our	family	asking	for	prayer.	
He	wanted	us	to	pray	for	him	to	be	a	man	after	God's	own	heart.	To	me,	my	
dad	was	already	living	that	out,	loving	the	Lord	with	all	his	heart,	mind,	and	
strength.	Yet,	he	was	still	seeking	to	know	and	love	God	more.	Now	as	we	
celebrate	his	80th	birthday,	I	can	still	say	that	my	dad	is	one	of	the	greatest	
examples	of	a	man	after	God's	own	heart.	As	his	daughter,	it	is	a	privilege	to	
see	this	example	firsthand	and	learn	from	his	pursuit	of	God.

Since	my	sisters	and	I	were	young,	my	dad	always	prayed	that	we	would	
"fulfill	God's	purpose"	for	our	lives.	He	was	more	concerned	about	our	love	
for	Jesus	than	our	grades	or	any	other	accomplishments.	He	never	pressured	
us	to	follow	a	certain	career	path	or	expected	us	to	make	a	lot	of	money.	What	
mattered	most	to	him	was	that	our	lives	would	glorify	God	and	"relate	to	the	
Kingdom."	During	my	sophomore	year	 in	college,	 I	was	having	a	hard	time	
deciding	what	to	major	in.	After	seeing	something	I	created	for	my	sister,	my	
dad	left	me	a	voicemail	calling	out	the	giftings	God	has	given	me	in	the	arts	
and	encouraged	me	to	try	some	art	classes.	Although	it	was	not	a	traditional	
career	path,	my	dad	believed	that	 I	could	fulfill	God's	purpose	for	my	 life	
and	bring	Him	glory	through	my	artwork.	His	voicemail	was	a	significant	
confirmation	in	that	season	and	it	pushed	me	to	apply	for	the	art	major.	Years	
later,	I	was	honored	that	my	dad	used	one	of	my	art	pieces	on	the	cover	of	his	
book	about	healing.	It	was	a	privilege	to	work	with	my	dad	and	fulfill	God's	
purpose	together!	

My	dad	lives	with	a	heavenly	perspective,	knowing	that	his	true	treasures	



| 神僕四韻—劉富理牧師八十年蒙恩腳蹤82

are	in	heaven	and	not	of	this	world.	During	my	senior	year	in	college,	my	dad	
let	me	drive	his	van	to	school.	 I	had	just	gotten	my	driver's	 license	and	the	
parking	space	in	my	apartment	garage	was	very	small.	As	I	was	turning	into	
my	parking	spot,	I	heard	a	huge	screech.	I	had	scraped	my	dad's	van	against	
a	cement	pillar,	leaving	a	huge	mark	along	the	whole	left	side	of	the	car!	I	was	
shocked	and	so	scared	to	tell	my	dad	about	the	accident!!	But	when	I	called,	
he	was	very	calm	and	did	not	even	get	mad.	He	said,	"I	already	knew	this	
would	happen,"	and	then	continued	to	thank	God	for	my	safety.	To	my	dad,	his	
car	was	just	a	car	and	it	was	not	a	big	deal.	I	was	so	relieved	that	my	dad	was	
so	forgiving.	Thank	God	that	he	stores	his	treasures	in	heaven	and	not	on	this	
earth!

Daddy,	you	really	are	a	man	after	God's	own	heart.	Thank	you	for	being	a	
living	example	for	all	of	us	to	follow.	May	God	bless	you	in	this	next	decade	as	
you	continue	to	love	Him	and	make	Him	known.	We	love	you	so	much!

四女兒全家福。
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靈程心語—主的一句話
「耶穌嘗了那醋，就說 : 『成了！』便低下頭，將靈魂交付神了」

（約 19：30）。

|劉富理牧師

在這受難復活的節期中，我們一起來默想耶穌在十字架上七句話中的一句話：
「成了」，這一個宣告。

耶穌說：「成了」（It	is	finished ！），這是什麼意思？祂完成了什麼？	

「成了」是表示祂道成肉身，降世為人，來到世間的目地、救贖的計畫，已經
完成了。「成了」是表示祂是神所預備的羔羊，除去世人一切罪孽的；藉著祂的捨
命、犧牲、受死，已經完成了救贖，償還了創世以來所有人類的罪債，也解決了接
下來生生不息的人類所有的罪債。祂的寶血洗淨我們一切的罪。「成了」是表示，
我們從前遠離神的罪人，如今藉著祂的救贖，我們得以與神和好，成為神的兒女。

「成了」的宣告是為全人類的救贖。然而記得是要應用到我們個人身上。祂在
十字架上，承擔所有人類的罪擔，祂一定能承擔你我個人的罪擔！若是祂不能承擔
你的罪擔，祂就不能說出「成了」的宣告。在這特別的節期，「成了」的宣告，正
在呼喚你我今日來到祂面前，卸下所有一切的罪污，抓住祂赦罪的應許，讓耶穌的
寶血洗淨你我一切的罪。祂正是神所預備「背負世人罪孽的羔羊」（約 1：29），
要除去你我一切的罪愆，使我們得到真正的自由。

其實，「成了」也包括祂承擔我們一切的重擔，在這金融海嘯的時刻，我們的
主必也知道，有許多人正承受生活的壓力及重擔。耶穌在十架上「成了」的宣告，
不但是承擔我們的一切罪擔，也承擔我們一切的重擔。因為祂是「天天背負我們重
擔的主」，祂「就是拯救我們的神」，是應當稱頌的	（詩 68：19）。讓我們把一
切的重擔、掛慮都擔卸給祂。

願默想耶穌十架上的宣告：「成了！」帶來我們生活的力量及祝福。

【取自正道院訊 2009 年 3/4 月】
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　靈程心語—主的一句話
「耶和華的約櫃在迦特人俄別·以東家中三個月；

耶和華賜福給俄別·以東和他的全家。……耶和華因為約櫃，

賜福給俄別·以東的家和一切屬他的」

（撒下 6：11 ～ 12）。

|劉富理牧師

大衛第一次把約櫃運往耶路撒冷時，因未遵行神的吩咐，讓祭司抬約櫃，卻用
新牛車運約櫃。亞比拿達的兩個兒子烏撒和亞希約趕這新車；當牛失前蹄時，烏撒
就伸手扶約櫃，結果死在約櫃旁。

大衛因這事件，不肯把約櫃運進大衛城，卻運到俄別·以東的家。然而約櫃在
這家中三個月，「耶和華的約櫃在迦特人俄別·以東家中三個月；耶和華賜福給俄
別·以東和他的全家。……耶和華因為約櫃，賜福給俄別·以東的家和一切屬他的」
（撒下 6：11 ～ 12）。

當約櫃送到俄別·以東家時，他們必已知道烏撒的事件，是因未以敬畏神的心
來遵行神的吩咐，而喪失生命，因此他們必然在服事和彼此互動相處上，同心敬畏
神，尊主為大。因著如此敬畏主的生活，神就賜福他及他的全家，甚至一切屬他的。

約櫃在「俄別·以東家中」只有「三個月」，不但他們自己領受神的賜福，別
人也看到神真是賜福這個家。試想若「約櫃在我家」，我們的思想、言行、舉止、
服事當如何分外謹慎，而主確實就住在我們的家。若你願意持續以如此敬畏主的
心，與主同行三個月，你及全家，甚至一切屬你的，必然會經歷神的祝福。接著就
繼續以這樣的態度為主而活，相信神的賜福必然持續到底。

【取自正道院訊 2009 年 11/12 月】
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靈程心語—主的一句話
約沙法說：「他必有耶和華的話」

（王下 3：12）。

婦人對丈夫說：「我看出那常從我們這裡經過的是聖潔的神人」

（王下 4：9）。

|劉富理牧師

當以色列王約蘭見摩押王米沙背叛他，就請猶大王約沙法和以東王一起合攻摩
押。當他們率軍繞行 7 日時，人和牲畜都沒有水喝。這時約沙法提議要託先知求問
耶和華；當知道那先知就是以利沙時，約沙法立刻回應：「他必有耶和華的話」（王
下 3：12）。雖然對以利沙只是耳聞，並未有個人接觸，約沙法卻能肯定這位先知
必有神的話。後來我們也的確看見以利沙將神的話傳給他們。

當以利沙到了書念，有一個大戶的婦人強留他吃飯，從此只要他路過，就請他
吃飯。多次跟他在生活上的接觸之後，這婦人就跟她的丈夫說：「我看出那常從我
們這裡經過的是聖潔的神人」（王下 4：9），因此竭力款待他，為他準備可以小
住的房間。

身為服事神的人，當人想到我們時，他們會想到什麼呢？假如我們未常與神親
近，默想神的話，怎會有神的話，能適時地傳給求問神的人呢？至於與我們生活在
一起，注意觀察我們的人，能認出我們是聖潔的神人嗎？當人需要神的幫助時，會
不會立刻想到我們，請我們和他們一起禱告呢？「有耶和華的話」，「是聖潔的神
人」，正是傳道人和服事主的基督徒所需具備的！

【取自正道院訊 2010 年 3/4 月】
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靈程心語—主的一句話
「祂親口……應許，親手成就……」

（王上 8：15）。

|劉富理牧師

所羅門王建殿完成，迎接約櫃到至聖所之後，抓住神對大衛的應許，向百姓宣
告說：「祂親口……應許，親手成就……」（王上8：15）。神曾親口向大衛應許，
他兒子會接續他作王，並建造聖殿，如今祂已親手成就。接著所羅門又向神敬拜，
且再次說到：「祢親口應許，親手成就」（王上 8：24）。

所羅門抓住神應許他父親大衛的話，祈求神使大衛的子孫接續王位。「耶和華
以色列的神啊，祢所應許祢僕人我父大衛的話說：「你的子孫若謹慎自己的行為，
在我面前行事像你所行的一樣，就不斷人坐以色列的國位。」現在求祢應驗這話。
以色列的神啊，求祢成就向祢僕人我父大衛所應許的話」（王上 8：25 ～ 26）。
在列王紀上第八章中，我們看到所羅門在神的應許兌現時，不忘向神感恩，為神作
見證。接著又抓住神的應許為自己祈求、為民祝福。這豈不是我們的榜樣！？

聖經記載了許多神給當時百姓的應許，而這些應許，今日我們也能兌現。在基
督徒不同的實際生活情境中，若是能抓住神曾經說過的話，來禱告、呼求、等候神，
相信我們必能經歷祂應許中的祝福。保羅也曾抓住神的話，宣告說：「我信神祂怎
樣對我說，事情也要怎樣成就」（徒 27：25）。是的，祂親口應許，必親手成就，
「因為出於神的話，沒有一句不帶能力的」（路 1：37）。

然而神親口應許，親手成就，不是要叫我們自我享受、自我滿足，而是神要因
我們大得榮耀，正如保羅所說的，「神的應許，不論有多少，在基督都是是的；所
以藉著祂也都是實在的，叫神因我們得榮耀」（林後 1：20）。

【取自正道院訊 2010 年 5/6 月】
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靈程心語—主的一句話
「照這話，約翰來了」

（可 1：4a）。

|劉富理牧師

馬可福音開宗明義提及「神的兒子，耶穌基督福音的起頭」（可 1：1）。接
著提到以賽亞的預言：「看哪，我要差遣我的使者在你前面，預備道路。在曠野有
人聲喊著說：預備主的道，修直祂的路」（可 1：2 ～ 3），並且說：「照這話，
約翰來了，在曠野施洗，傳悔改的洗禮，使罪得赦」（可 1：4）。神兌現祂所應
許的話；照著這預言，約翰出現作耶穌的先鋒。我們要渴慕抓住神的話來服事，來
生活，因為神會照著祂自己的話成事。

聖經中有許多見證都是神照祂的話成就的。約書亞說：「耶和華你們神所應許
賜福與你們的話沒有一句落空，都應驗在你們身上了」（書 23：14b）；所羅門王
在獻殿的時候向神說：「袮親口應許，親手成就」（王上 8：24b）；以賽亞向希
西家王說：「耶和華必成就祂所說的」（王下 20：9a）。保羅也見證說：「我信
神祂怎樣對我說，事情也要怎樣成就」（徒 27：25b）。

在培育神國工人的過程中，我們每年都等候神給我們話語，讓全體師生同工抓
住神的話語來經歷神。感謝主！過去幾年，無論是學院的運作、招生、經費，我們
都可以見證神「照祂的話語」來彰顯祂的榮耀。在金融海嘯的這幾年，神都賜下話
語，帶領我們一無所缺地走過 2008 年、2009 年、2010 年。

今年神給我們的話語是：「我是耶和華你的神，曾把你從埃及地領上來；你要
大大張口，我就給你充滿」（詩 81：10）。相信神必會照祂的話祝福我們，「因
為祂說有，就有，命立，就立」（詩 33：9），只願我們所思所行都能合祂心意。
求主賜我們信靠的心，抓住主的應許來服事，來生活。阿們！

【取自正道院訊 2011 年 3/4 月】
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靈程心語—主的一句話
「因祂的慈愛永遠長存」

（詩 136）。

|劉富理牧師

詩篇 136 篇共有 26 節，有 26 次提及「因祂的慈愛永遠長存」，亦即，無論
順境或逆境都要宣告：「因祂的慈愛永遠長存」。第 16 節提及「稱謝那引導自己
的民行走曠野的」，後面又加上「因祂的慈愛永遠長存」。這是為什麼？曠野的景
況是艱難的：高高低低、大小石頭、乾旱無水；曠野白天極熱、晚上極冷，並非人
居住之處。這裡說神引導人走過曠野。為什麼遇到這麼多困難，是因神的慈愛？

神早在西乃山時，已向摩西說過：「你們要歸我作祭司的國度，為聖潔的國民」
（出19：6）。成為祭司的國度，卻需要行過曠野、遇見困難；要行走曠野40年，
才進入迦南地！神要祂的子民成為祭司的國度，就要熬煉他們：經歷水火、雲柱與
火柱的保護引領、無水之地磐石出水、沒有食物之處嗎哪每日供應、有鵪鶉可以肉
食；遇到蛇咬，因信神的話，一仰望神吩咐摩西所立的銅蛇就得痊癒。

藉著這些經歷，叫他們在患難中學會全心呼求神、依賴神，以致更認識神、經
歷神。就因為這樣的操練，造就他們成為「祭司的國度」，使神對亞伯拉罕的應許
實現：「萬族都要因你得福」（創 12：3）。

感謝主，今日你我可能正活在「曠野」的處境，有許許多多的艱難環繞你我身
邊。求主讓我們在這境況中，也能像詩人一樣宣告：「因祂的慈愛永遠長存」。其
實，這都是神的美意，為了要塑造你我成為「祭司的國度」。祂任我們面對「曠野」
的生活，為要叫我們在這境遇中，學會呼求神、全心投靠神，從祂得到天上的力量，
來活出基督的生命。以致神才能在祂的國度中使用你我，成為多人的祝福。

【取自正道院訊 2011 年 7/8 月】
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靈程心語—主的一句話
「舉目望天」（約 17：1）。

|劉富理牧師

耶穌要上十架前，對困惑、憂愁的門徒說安慰的話，之後祂說：「我將這些事
告訴你們，是要叫你們在我裡面有平安。在世上，你們有苦難；但你們可以放心，
我已經勝了世界」（約 16：33）。說了這些話後，有一個特別的動作，就是「舉
目望天」（約 17：1）向父神表明祂的心境，接著為門徒禱告。

「舉目望天」，這一個動作是何等的美，代表祂對父神的信賴。我們看到祂時
刻和父神交通，時刻就是在仰望父神。當祂在拉撒路的墳墓前，要叫拉撒路從死裡
復活時，我們也看到祂「舉目望天」向父神禱告，再行神蹟叫拉撒路由墳墓出來。
這是何等美的一個榜樣！若是道成肉身，由天上來到世上的神子耶穌，都還需要
「舉目望天」，仰望父神、禱告父神，那我們更是需要了。耶穌真是為我們立下一
個佳美的榜樣！

在我個人的生活、服事中，我何等需要「舉目望天」。當我往講台要傳講信息
時，我「舉目望天」；在我要去主持會議時，我「舉目望天」；當我面對為一個需
要的病人禱告時，我「舉目望天」；當我面對困難重重的問題時，我「舉目望天」；
當我面對一些困難的協談時，我「舉目望天」；在我面對辦公室許多事情要處理時，
我「舉目望天」。我發現這一個動作可以牢記在心，因我們的心靈可以時刻「舉目
望天」。

唯願我們學習耶穌「舉目望天」的榜樣，使它成為我們的生活方式，叫我們因
此常常經歷在主裡的安息，從祂得到屬天的能力來生活、來服事、來面對周遭的一
切事物。讓我們今日就操練「舉目望天」吧！

【取自正道院訊 2012 年 1/2 月】
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靈程心語—主的一句話
「滿心相信神所應許的必能做成」 

（羅 4：21）。

|劉富理牧師

當我默想「亞伯拉罕所信的，是那叫死人復活、使無變為有的神」（羅 4：
17）這一句話時，我反思自己所信的是怎樣的一位神？是同樣一位神嗎？

亞伯拉罕對神的態度是：「他在無可指望的時候，因信仍有指望」（羅 4：
18）；將近百歲時，仍相信神要賜給他兒子的這應許必會兌現。神也確實悅納他的
信心，在他年老的時候把以撒賜給他（參羅 4：19 ～ 21）。

神的僕人保羅也是這樣在經歷神。他曾在船難中，向那些失去盼望同船的人宣
告，他們的生命一個也不失喪，因神應許他全船的人會有平安。接著就說：「我信
神祂怎樣對我說，事情也要怎樣成就」（徒 27：25）。

讓我們學習因信神而抓住祂的應許，來經歷神的信實。有一句話說得很好：「不
要在神劃句點的地方加上問號」，因「神的應許，不論有多少，在基督都是是的。
所以藉著祂也都是實在的，叫神因我們得榮耀」（林後 1：20）。

【取自正道院訊 2012 年 5/6 月】

　

劉牧師的名言「凡主所不喜悅的，我就不想、不看、不聽、
不說也不做」，影響許多人。
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靈程心語—主的一句話
「我要在那裡與你相會」

（出 25：22）。

|劉富理牧師

耶和華吩咐摩西造約櫃，又吩咐他把法版（就是十誡）放在約櫃中（出 25：
10 ～ 16）。接著祂又吩咐摩西用精金做施恩座，又要用金子錘出兩個基路伯，安
在施恩座的兩頭。二基路伯要高張翅膀，遮掩施恩座，且要臉對臉，朝著施恩座（出
25：17 ～ 20）。接著祂說，「我要在那裡與你相會，又要從法櫃施恩座上二基路
伯中間，和你說我所要吩咐你傳給以色列人的一切事」（出 25：22）。神並非命
令摩西說，「你要在那裡與我相會」，而是說，「我要在那裡與你相會」；祂主動
要在施恩座那裡與摩西相會。神在等候我們來親近祂，賽30：18更清楚地說：「耶
和華必然等候，要施恩給你們。」

Munger 在他的著作《我的心—基督的家》（My	heart—Christ's	Home）中，
提及有次他匆忙下樓急著要出去，經過半開的書房門時，發現主坐在那裡。他嚇一
跳，心中有個聲音說：「祂是我邀請的貴客，作我的主，我卻置祂於不顧。」於是
他為對主的忽略求主的赦免，而主也真正赦免了他。這時，主對他說：「你一直把
靈修、讀經、禱告的時間視為靈性增長的因素，但你卻忘了這一個小時對我有多重
要。要記得：我愛你，我以重價救贖你，而且盼望和你在一起，現在單單為我的緣
故，不要忽略這段時間。不管你心裡還想著哪些事，不要忘了我想和你在一起。」

讓我們改變靈修親近主的態度，讓我們有一個認知，是神主動要與我們相會，
要施恩給我們，讓我們以一顆喜悅的心，天天親近這位等候要與我們相會的主。

【取自正道院訊 2012 年 11/12 月】

　



第四韻—每日一句話，桃李滿天下 | 93

靈程心語—主的一句話
「主怎樣……，你們也要怎樣……」

（西 3：13）。

|劉富理牧師

保羅在歌羅西書中，提及我們「既然接受了主基督耶穌，就當遵祂而行」（西2：
6），也就是說內在有了基督的生命，外在就要流露出來。然而生活層面這麼廣泛，
如何「遵祂而行」？要以什麼作為基督徒行為的準則？保羅接著清楚的提到，消極
的是脫去「舊人」，積極的是穿上「新人」。

脫去「舊人」，就是要治死我們在地上的肢體，就是棄絕淫亂、污穢、邪情、
惡慾、貪婪、惱恨、忿怒、惡毒、毀謗、污穢的言語、謊言等這一切的事，也就是
除去一切神所不喜悅的事（參西3：5～9）。穿上「新人」，就是被主的形像更新。
3：12 ～ 13 說：「你們既是神的選民，聖潔蒙愛的人，就要存憐憫、恩慈、謙虛、
溫柔、忍耐的心。倘若這人與那人有嫌隙，總要彼此包容，彼此饒恕；主怎樣饒恕
了你們，你們也要怎樣饒恕人。」

在這裡我們找到一個適用於基督徒各種生活層面的準則，那就是「主怎
樣……，你們也要怎樣……」。在我們面對所有事情時，要存敬畏主的心，先問主
會怎樣作，思想之後我們就照樣去作：主怎樣饒恕我們，我們也要怎樣饒恕別人；
主怎樣憐憫我們，我們也要怎樣憐憫別人；主怎樣溫柔待我們，我們也要怎樣溫柔
待人；主怎樣包容我們，我們也要怎樣包容別人。總之，依這準則以此類推。耶穌
成為我們行事為人的典範，就是「遵祂而行」的真義。

在這踏入 2013 年的時刻，求聖靈幫助我們，脫去「舊人」，穿上「新人」，
抓住這個準則：「主怎樣……，我們也要怎樣……」，讓我們在今年經歷靈命的成
長，來榮耀父神。

【取自正道院訊 2013 年 1/2 月】
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靈程心語—主的一句話
「以耶和華為神的，那國是有福的！」（詩 33：12）。

|劉富理牧師

一個有福的國家，知道以耶和華為神。也就是說，讓神的旨意在這個國家通暢
無阻，以神的心意來運作、思考這個國家的政治、經濟、文化、科學、人文、律法
等每個層面，並且尊神為主，讓神在這個國家有絕對的主權。

美國原是「以耶和華為神」來立國的。兩百年來，我們確實看見神一路祝福這
個國家，使其在全世界成為領受神祝福的明證。可是，過去這幾十年來，我們發現
這個國家似乎已經偏離了立國精神。「人權」、「民主」已經代替「神主」，早已
不能說是「以耶和華為神」的國家了。美國許許多多的決定，如學校不能禱告、讀
聖經，十誡的雕塑被拆毀，同性戀氾濫等問題，顯示其已經把「神」擠出我們的「學
校」，擠出我們的「國家」了。

其實，林肯總統早在 1863 年就這樣說過：「我們（美國）忘記了神」（2013
年二月大使命雙月刊 102 期）。我們要在主的面前認罪悔改。談到需要復興，現
在正是最迫切的時候。我們想到主的話：「這稱為我名下的子民，若是自卑、禱告，
尋求我的面，轉離他們的惡行，我必從天上垂聽，赦免他們的罪，醫治他們的地」
（代下 7：14）。讓我們基督徒不忘為美國禱告。求聖靈光照我們，叫我們能謙卑
禱告，尋求神的面，又轉離我們一切的惡行，回到立國時「以耶和華為神」的精神。
這樣，我們才有真正的出路，才能領受「那國是有福的」之應許。這樣，我們才能
再一次經歷神垂聽禱告，赦免我們的罪，醫治我們所居住的地。

今日這一經節不僅應用在「國家」，也可應用在我們個人、家庭、學院、教會、
事業等。「以耶和華為神的」，「那個人」、「那家庭」、「那學院」、「那教會」、
「那事業」等，都「是有福的」。唯願你我先成為有福的人，接著，你我的國家、
家庭、學院、教會、事業等，也都要成為有福的。

【取自正道院訊 2013 年 11/12 月】
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　靈程心語—主的一句話
「在地上平安歸與祂所喜悅的人！」

（路 2：14）。

|劉富理牧師

耶穌道成肉身成為世人的救主，是驚天動地的大事，是神偉大的計畫。所以在
耶穌降生時，天使天兵一起讚美神，做這樣的宣告：「在至高之處榮耀歸與神！在
地上平安歸與祂所喜悅的人！」（路 2：14）「在至高之處榮耀歸與神」，這是當
然的；而緊接著的宣告是「在地上平安歸與祂所喜悅的人」，這平安是我們每個人
都渴望得到的，然而，卻只有「祂所喜悅的人」才能得著。

誰是祂所喜悅的人？以當時的牧羊人為例：他們聽到天使的佳音，立刻遵主的
指示行動，說：「我們往伯利恆去，看看所成的事，就是主所指示我們的」（路2：
15）。他們急忙去尋見聖嬰，經歷了天使所描述的；他們從天使知道，這是給萬民
的佳音。在經歷這一切後，他們就把天使論這孩子的話傳開了（參路 2：17）。這
一群牧人對主的話積極回應，他們是神所喜悅的人。

我們再看耶穌的母親馬利亞及約瑟：馬利亞在天使加百列報信提及她要從聖靈
懷孕生子時，心中不是沒有困擾，但是最後卻回應：「我是主的使女，情願照你的
話成就在我身上」（路 1：38）。約瑟知道未婚妻懷孕的事，想暗暗把她休了，卻
因為在夢中從主的使者知道這是神的作為，他「就遵著主使者的吩咐，把妻子娶過
來」（太 1：24）。從這二人身上，我們都可以看到他們放下「自我」而「順從上
帝」的見證。

神所喜悅的人，就是對祂的話語有積極回應，肯放下自我、完全順服，為要成
就祂旨意的人。唯願我們效法他們的榜樣，也成為上帝所喜悅的人，以至於領受天
使天兵所宣告的「在地上平安歸與祂所喜悅的人！」

【取自正道院訊 2014 年 1/2 月】
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靈程心語—主的一句話
「祂自己原知道要怎樣行」

（約 6：6）。

|劉富理牧師

五餅二魚的神蹟，四福音都有記載：	一日耶穌在曠野講道醫治，因天色已晚，
耶穌問腓力：「我們從哪裡買餅叫這些人吃呢？」（約	6：5）腓力回答說：「就
是二十兩銀子的餅，叫他們各人吃一點也是不夠的」（約	6：7）。然而耶穌問門
徒有多少餅，安得烈找到一個帶著五餅二魚來奉獻的孩童，但並不看好，因為太少
了。然而，耶穌「拿起餅來，祝謝了，就分給那坐著的人；分魚也是這樣，都隨著
他們所要的」（約	6：11）。結果，大家都吃飽了，還剩下十二個籃子的零碎。聖
經作者在耶穌和腓力的對話中，夾著一句話：「祂說這話是要試驗腓力；祂自己原
知道要怎樣行」（約	6：6）。

主啊！我向您敬拜！踏入這未知的 2019 年，我向您求話語來引領我面對新一
年的每一天。感謝您，把這句話的感動放在我心中：「祂自己原知道要怎樣行」，
也就是您「自己原知道要怎樣行」。我向您敬拜，向您感恩！主耶穌，您是我的主、
我的大牧者，您一定會引領我。我雖然不知道今年的每一天將如何，但我把今年的
每一天交在您手中，因為我的大牧者—您「自己原知道要怎樣行」。五餅二魚能餵
飽上萬人，是因為您的門徒遵您的話而行——您說甚麼，他們就做甚麼。這樣我也
不必掛慮怎麼走前面一年的道路，因為您「自己原知道要怎樣行」。我所需要做的
就是時刻地親近您，注意您，求問您，並且全然地順服您，遵您而行。奉主耶穌基
督的聖名，阿們！

【取自正道院訊 2019 年 1/2 月】
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靈程心語—主的一句話
「於是彼得被囚在監裡；教會卻為他切切地禱告神」

（徒 12：5）。

|劉富理牧師

主啊！使徒行傳 12 章 1 ～ 11 節告訴我們，在政治權勢的壓迫下，希律王殺
死了雅各，見猶太人喜歡這事，又抓了彼得下在內監，預備逾越節後要殺他。教會
在這景況中，不能做甚麼，只有禱告！

主啊！我發現當教會無助，禱告呼求神的時候，您就工作！您就差遣一位天
使，去到他們不能進去的、戒備森嚴的內監，叫醒了彼得，叫他手腕上的鐵鍊脫落；
接著又帶彼得過了第一層第二層監牢。最後，鐵門也自動地開了，彼得就從監獄中
出來了。主啊！謝謝您，在這裡，我抓住一個原則：當教會同心禱告的時候，您就
差遣一個天使，進到我們不能進去的地方，去做我們不能做的事情，把問題解決。

主啊！面對許許多多的事情，我要禱告。在家中，我要家人一起禱告，把家裡
的需要帶到主面前；在小組，在團契，我要參與禱告，將我們面對的需要，帶到主
面前；在教會，在學院，我要和同工一起禱告，為著又大又難的事，同心呼求主。
我們期待神進入我的家庭、小組、團契、教會、學院。當我們同心禱告時，神差遣
天使介入我們的生活、事奉的圈子，去解決我們不能解決的問題。

主啊！我要抓住您的工作原則，我要禱告，並且鼓勵人一起來禱告，鼓勵教會
弟兄姐妹參與同心的禱告。在我們同心禱告時，就更多地經歷主的作為。阿們！

【取自正道院訊 2019 年 5/6 月】
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靈程心語—主的一句話
「耶穌說：『我不是對你說過，你若信，就必看見神的榮耀嗎？』」

（約 11：40）。

|劉富理牧師 

耶穌來到拉撒路的墳墓前說：「你們把石頭挪開。」馬大說：「主啊，他現在
必是臭了，因為他死了已經四天了。」耶穌說：「我不是對你說過，你若信，就必
看見神的榮耀嗎？」（約 11：40）於是，在他們順服主的話把墓石挪開時，耶穌
就使拉撒路復活並由墓中出來，神的榮耀就這樣彰顯！

其實，馬大先前曾有一點抱怨地向耶穌說：「主啊，你若早在這裡，我兄弟
必不死」（約 11：21），耶穌就對她說：「你兄弟必然復活！」（約 11：23），
又說：「復活在我、生命也在我，……」意思就是：「我是復活、我是生命（I	am	
the	resurrection	and	the	life）。」耶穌問她：「你信這話嗎？」（參 11：25 ～
26）馬大聽見了，但卻沒能完全抓住神的話，信神的話。

記得，神的話也曾這樣說：「神的應許，不論有多少，在基督都是是的。所以
藉著祂也都是實在的，叫神因我們得榮耀」（林後 1：20）。「實在」就是可以兌
現的，神的話語、應許，都是可兌現的。藉著我們對祂的信靠及順服，神要在我們
身上得榮耀。但我們的信心往往是微小的，讓我們向主呼喊：主啊！「我信！但我
信不足，求主幫助」（可 9：24）。

新年伊始，讓我們敏銳於神的話和應許，求神加給我們信心來領受並抓住祂的
話，從而兌現祂的話。讓我們記住：「你若信，就必看見神的榮耀！」讓我們今年
因信靠並順服主的話，處處看見神的榮耀，也經歷神在我們身上得榮耀。

【取自正道院訊 2020 年 1/2 月】
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靈程心語—主的一句話
「他們求告耶和華，祂就應允他們」

（詩 99：6）。

|劉富理牧師 

「他們」是誰？他們求告耶和華，耶和華就應允他們。注意看，「在祂的祭司
中有摩西和亞倫；在求告祂名的人中有撒母耳。他們求告耶和華，祂就應允他們」
（詩 99：6）。原來，他們是「作祭司的摩西、亞倫」，是「求告祂名的撒母耳」。
他們都經歷求告神，神就應允他們。	

摩西、亞倫經常經歷神應允禱告，尤其是領以色列人出埃及，面對前面紅海，
後面法老追兵，百姓懼怕、埋怨時，摩西「哀求」耶和華，耶和華回應說：「……
你吩咐以色列人往前走。	你舉手向海伸杖，把水分開。以色列人要下海中走乾地」
（出14：15～ 16）。當他們遵神的話而行，紅海就為他們而開，讓他們經歷了神。	

在百姓懼怕非利士人，要求撒母耳為他們不住禱告時，撒母耳要他們離棄一切
偶像，接著他就為以色列人禱告，並蒙神垂聽。尤其是在米斯巴那一次，撒母耳「為
以色列人呼求耶和華；耶和華就應允他」（撒上 7：9）。	

今日，我們也可以抓住這應許來經歷神！因信耶穌基督，我們已經成為神的兒
女，我們今日的身份，又是「君尊的祭司」（彼前 2：9），正如摩西、亞倫是祭
司一樣；我們都是「求告祂名的人」，也正如撒母耳一樣。	

讓我們把自己的名字，放在這一節中：「在祂的祭司中有 XXX（你的名字）；
在求告祂名的人中有 XXX（你的名字）。」這樣，我們便可以抓住神話語的應許，
把我們的需要帶到主面前來禱告，以至於能經歷「求告耶和華，祂就應允他們」的
祝福。	

【取自正道院訊 2020 年 7/8 月】
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桃李滿天下

為神得人的漁夫
|李鐵軍牧師 /正道校友

劉富理牧師常說，他在世界各地佈道時，唱《撒網的人》這首詩歌「網」到了
很多人。我就是其中之一，是神使用劉牧師用福音「網」到的。

那是 2004 年 5 月 28 日，在科羅拉多州華人教會聯合春令會的佈道會上。那
時我還沒信主，只參加過 3 個月的查經聚會，因著弟兄姐妹的邀約，去參加這場佈
道會。沒有想到，這成為我人生中一個重要的轉捩點。在佈道會上，劉富理牧師帶
領會眾唱《撒網的人》，雖然詩歌簡短，但卻摸著我的心，我的眼淚不住地湧出來。
劉牧師看到我，走過來按手在我身上。在那次佈道會上，在劉牧師不斷地呼召中，
我和我的妻子都舉手回應。

當天晚上，佈道會散場已經很晚，團契的弟兄姐妹去找劉牧師，想約他在第二
天帶我們做決志禱告。誰知劉牧師當下就帶我們跪在那裡，做了決志禱告，並且把
我的名字記在他的小本子上，告訴我，他會為我禱告。後來我到神學院學習才知道，
劉牧師對每個決志者都是這樣熱切，記下他們的名字，忠心為他們代禱。

在接下來的退修會上，劉牧師多次講到基督徒應該怎樣做。每當這時，他就說：
「李鐵軍，你也應該這樣做！」劉牧師的話深深印在我心裡，他講的道也深深影響
我，在我初信的時候打下了堅實的根基。

2012 年我領受神的呼召，想去正道福音神學院學習。在向黃鴻興牧師咨詢的
時候，我提到我是在劉牧師佈道會上信主，誰知道不久後，劉牧師就給我打來電話，
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並與我約定40天為此禱告。我很驚訝，8年過去了，劉牧師竟然依舊清楚地記得我，
並且主動打電話給我，這讓我非常感動。同年 8 月，我進入正道學習，在校園裡常
會遇到劉牧師，他總是微笑地和我們學生握手，對我們說：「今天我遇到主要用的
人！」2015 年，在我即將畢業、尋找服事工場之時，又遇見劉牧師，他關切地問
我：「鐵軍，畢業後服事的工場確定了嗎？」我說還沒有，他就鼓勵我繼續禱告尋
求。當天晚上，劉牧師打來電話，給我推薦了南灣台福基督教會。後來經過禱告，	
神果真賜下話語帶領我來到這間教會，開始了全職服事。

2018 年，經過台福總會按牧審批，我終於可以被按立為牧師。當時在我心裡
只有一個願望，就是邀請劉富理牧師為我按牧！因為我從完全不認識主轉變，直至
成長為服事主，這一路上劉牧師都引導幫助我，他是我的牧者、教師和生命轉變的
見證者。感謝主，在我被按牧的那天，劉牧師不僅是按牧團之一，更傳講寶貴的信
息，鼓勵我當剛強壯膽。

適逢劉牧師八十壽誕，謹以此短文祝福劉牧師。我想對劉牧師說：「很感恩有
您在我生命中！」願神繼續大大賜福給祂的僕人，一生忠心到底。

2004 年 5 月 28 日決志現場，劉牧師帶領唱詩歌《撒網的人》。
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2018 年 2 月 11 日，劉牧師為李鐵軍按牧。左起：李鐵軍夫婦，劉牧師夫婦。

我所認識的劉牧師
|張亞欣傳道 /正道校友

2020 年，我有機會擔任劉富理牧師的「全人醫治」和「靈命塑造」課的助教。
劉牧師一直很關心我牧養的教會，主動為我和教會40天禱告；並且在過了40天後，
就又來問我：「現在怎麽樣了？」	

我和劉牧師在學校上網路課，第一次上課午休時，劉牧師從包里拿出地瓜來，
對我說：「你帶吃的了嗎？師母特意給你也預備了一份，我中午就吃地瓜。」我聽
完後心懷感恩，沒想到劉牧師和師母在這樣的小事上也能想到我。

還有一次上課前，劉牧師從包里拿出一盒烤花生，我以為是買的，劉牧師說：
「這是師母特意烤的，給你和國平師母吃。我們也特別愛吃這個。」這時，我突然
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想起，劉牧師愛吃花生；只是沒想到他願意將自己所愛的也給我。

在上「靈命塑造」時，有一位同學當眾問我：「為何給的分數那麼低？」還有
一些同學也有類似的疑問，劉牧師就引導這位同學。到了中午休息的時間，劉牧師
關切地問我：「同學們問的問題很尖銳，對嗎？」我說：「我也沒想到；我要再次
上『靈命塑造』的課。」劉牧師頗感欣慰地說：「感謝主！」

對年輕一輩牧者關懷備至，凡事禱告，凡事感謝，這就是我所認識的劉牧師。

「耶和華看中了他的僕人和 
他的供物」

——寫在神僕劉富理牧師八十華誕
|張凱牧師 / 正道校友、教牧學博士科生

2002 年，我於正道福音神學院（當
時還是台福神學院）攻讀道學碩士時，有
幸修讀劉富理牧師教授的「靈命塑造」和
「個人談道」兩門課程。2020 年，我回
到正道攻讀教牧學博士時，再次修讀劉
牧師教授的「地方教會信徒靈命塑造」和
「全人醫治與心靈重整」兩門課程。劉牧
師教授的這幾門課之基礎都在個人的靈命
塑造，他在課程中常常提到的幾句話，直到如今都對我的生命和服事有極大的提醒
和幫助。

劉牧師提醒我，面對服事和生活的每一個新挑戰、人生的「耶利哥」時，當留

張凱牧師（右）和劉牧師合影。
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意自己的景況，「重新遇見耶和華軍隊的元帥」（參書 5：13 ～ 15），尋求上帝
的應許，降伏於祂的主權，重整與主的關係。

劉牧師的見證分享「讓我們從最基本的開始」則時刻提醒我，不要忘記基督精
兵訓練的兩個基本動作：「每日一句話」+「每日一封信」（靈程札記）。回想這
些年的服事，有高山有低谷，主的一句話常常幫助我度過最難熬的日子。感謝聖靈
的不離不棄，時常提醒我回到主前，安靜等候祂給的「一句話」，幫助我重拾或已
離棄的「起初的愛心」（啟 2：4）。「主的一句話」使我從軟弱中回轉，再次走
上神為我預備的道路。

記得剛開始寫靈程札記時﹐不知道寫什麼好。我會掙扎，單單寫下讚美感謝的
話是不是太單調了？每當這個時候，聖靈會幫助我再次想起劉牧師在課堂上打開文
件夾，把靈程札記與我們分享的那一幕。聖靈光照我，讓我效法劉牧師愛主的榜
樣，持之以恆地堅持把與神同行的點滴隨時記錄下來。這些年的操練，靈程札記所
記載的內容不單只是光鮮亮麗的得勝記錄，更有在神面前的傾心吐意，也寫下了與
主之間的掙扎	——其實這才是信仰生活的實際。在寫靈程札記的過程中﹐我慢慢
體會到﹐不需要找美麗的詞彙來形容自己與神之間的關係，我與神的關係是赤露敞
開的﹐就是這樣真實﹐無需美化。這些生命經歷的真實記載可以幫助我回味在信仰
路上的點點滴滴﹐感受神無限的愛心與忍耐﹐激勵我繼續向著標杆直行，奔跑不放
棄。

如今，我已帶動全教會一起操練「每日一句話」和「靈程札記」，為所牧養的
每一位弟兄姊妹屬靈生命的成長打下堅實的根基。

劉牧師在「靈命塑造」課中以「耶和華看中了亞伯和他的供物」（創 4：4），
指出服事的關鍵原則。我深深感到，劉牧師是用自己的生命在見證他所教導的。神
使用劉牧師生命的服事，祝福了包括我在內的許多人，正是因為神先「看中了」劉
牧師敬虔愛主、追求與主「零距離」的生命（人），再看中他的供物（服事）。惟
願神繼續大大使用祂忠心的僕人，擴展神的國度，祝福更多人！



第四韻—每日一句話，桃李滿天下 | 105

受益者的感謝信
—祝劉富理牧師生日快樂

|張錦通牧師 /教牧學博士科生

初遇劉牧師是在我第一次拜訪正道時，他給我的第一印象就是一位慈祥、柔
和、謙卑、待人真誠而絲毫沒有架子的人，也就是說，「看到他的面容就能造就人」
的一位神的僕人。我想這也正是他效法救主以羊群疾苦為念、心中充滿憐憫之善牧
心志的外顯。看到他便知道，當年神為什麼使用他及他的團隊來建立正道直至發展
至今。與許多華人基督徒一樣，一種對神的感恩，對神所興起的這位僕人的景仰之
情，從我心底油然而生。那時很想多聆聽一點劉牧師的教誨，但又不敢冒昧佔用他
的時間。

非常感恩，後來因著修讀教牧學博士課程的需要，有機會聆聽「地方教會信徒
的靈命塑造」課，也與劉牧師有更多的接觸。劉牧師柔和謙卑、和藹可親、真誠流
露又滿有智慧的教導，對我的生命和事奉有很大的幫助。在他那裏受教之後，方知
道自己在屬靈品格方面要走的路還十分漫長。我漸漸認識到，神在我的身上有著奇
妙的帶領和安排。學習成為謙卑、聆聽、等候、禱告的人，我還有很長的路要走。
雖然在追求成聖的道路上開始不久，但是我知道，這種操練若持之以恆，必將改變
我，甚願自己突破更新，全然得勝。在操練順服聖靈與禱告中，藉著「每日一句話」
與靈程札記的操練，我的心與主更加親近，也有了力量謙卑自己，每天清理垃圾，
在神面前更加真實。

更值得一提的是，自從「靈命塑造」之後，我發現自己的生命改變了，同工之
間的關係也更加和諧了；自己不容易受傷害，也不傷害別人了；另外，也學會換位
思考，站在別人的立場看問題。我深深體會到，「教會所有的問題都是靈命所引發
的問題」，感謝主，我改變了，周遭也會隨著改變。以上的道理，似乎許多人都懂，
但踐行需要從神而來的力量，靈命操練就是從神得力。

這一課程個人及操練後最大的收穫歸納如下：（1）更加喜愛神的話語；（2）
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注重內在將心歸主；（3）與主關係更加親密；（4）讓聖靈內住而掌權；（5）神前、
人前更加真實。

總而言之，非常感謝劉牧師在課堂中的傾囊相授，我自己從他生命的教導以及
智慧的提醒中獲益匪淺。我為這課程以及所有受益者感恩，並且深切地希望該課程
繼續使更多人得福，願榮耀歸於主！

在劉牧師 80 歲生日之際，在這個溫馨而難忘的時刻，也是意義重大的時刻，
我很榮幸能夠藉此文表達對他的感謝。

在此，我謹代表我個人及「甌越」向劉牧師 80 大壽表示最真誠的祝賀和最真
摯的祝福，願神繼續引導您前面服事的道路，將更多祝福帶給所服事的群體，並使
神的名被高舉，神的榮耀被彰顯。「但願尊貴、榮耀歸與那不能朽壞、不能看見、
永世的君王、獨一的神，直到永永遠遠。阿們！」（提前 1：17）

醫治之恩
|吳白芳師母 /正道同工、校友

非常榮幸能在劉富理榮譽院長80大壽之際，有機會闡述心中多年的感激之情，
並見證神如何藉著劉牧師在我的身上成就祂的醫治釋放恩典。

1998 年 9 月 28 日， 剛 走
出兩個月前的流產之苦，又因
抱著一歲大多女兒不慎摔了一
跤，眼睛紅腫去醫院檢查；結
果，非常驚訝地測出又懷孕了。
我切切地求神保守可愛的孩子，
不要再讓我傷心了。

全家福。左起：Victoria Harmony、Melody、白芳師母、
洪理牧師。
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然而，此次的懷孕經歷令我永生難忘。自懷孕以來天天流血，為了保住孩子，
我只能平躺在家，天天望著空白的屋頂，靠著讀經、敬拜讚美詩歌的卡帶，不斷讚
美神，向神禱告，親近神。然而一個多月過去了，心中切切渴慕神的殿宇，一心只
想親自到聖殿裡敬拜。

11 月 8 日，適逢教會 15 週年慶，我想躺在教會的最後一排好好聽一篇現場講
道。因此不顧白雪紛飛，我斜躺在前往教會的車上，欣賞著久違的藍天白雲，內心
感謝主終於讓我能呼吸到一絲新鮮的空氣。

到達教會後，夫婿洪理牧師用力攙著我，悄悄地平躺在教會不被人注意的最後
一排椅子上，心中感謝主終於能到現場聽講道。講道一開始，深深地感受到一股聖
靈的暖流丶安慰與醫治。當時我心想：這位講員到底是誰？既堅定又溫暖的話語中
帶有神的愛、大能與醫治。雖然我自小在大教會長大，幾乎聽過所有這一代偉大的
佈道家和知名牧師講道，但記憶中不曾有人講道如此真實地帶著神的權柄、醫治與
釋放。這人到底是誰？我用盡全身力氣，即便身體出血也想看一下是何許人也。我
偷偷望了一眼，後來才聽說是台福神學院的劉富理院長。

講道結束後，許多人陸續離席到地下餐廳去慶祝教會週年。此時，講員請大家
先不要離席，因聖靈感動他，讓他知道今天在會場中有人身體相當不適，因此有感
動要為身體不適的弟兄姊妹禱告。但因教會堂慶，許多弟兄姊妹帶著興奮的心情仍
然陸續往餐廳走去。劉牧師仍然堅持呼籲，等候身體不適的人尋求服事。此時，我
再也按捺不住心中的渴望，從最後一排飛奔到前排躺在那裡，讓劉牧師的服事團隊
及教會會友驚訝不已。在劉牧師帶領認罪禱告時，突然感受到我太愛我的兒女，關
心丈夫的前途，在神面前有許多放不下且捨不得的；我也認識到自己沒有把屬主的
歸主，為自己有所保留，捨不得放手。因此，我向主認罪悔改，願意真為主而活，
以祂為我真實的救主。

回家後，天天思念神奇妙話語、應許與安慰；經歷主與我同在，引領我，為我
爭戰。	感謝主，11 月 13 日，我終於停止流血，可以漸漸起來行走，哈利路亞讚
美主！雖然在之後的日子仍發生一些意外，甚至進過急診室，心想可能孩子又將不
保；然而，在經歷一連串的神蹟和神的保守後，次年 5 月 26 日，我終於順利生下
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二女兒，並為她取名為 Victoria	Harmony，以記念她是一位能在諸多患難與不平
安中靠主得勝的女兒。

當時已蒙呼召的洪理牧師在加州尋求人生下半場，在參訪之旅中，我們想要親
自拜望劉富理院長，表達感恩之情。2003 年 7 月 9 日，我們第一次進到當時的台
福神學院。雖無事前安排，經校方職員通報，劉牧師仍熱切地歡迎我們到他的辦公
室。雖事隔多年，令我們驚訝的是，劉牧師仍對我們記憶猶新，並帶我們到他的電
腦旁，以關懷的口吻問我：「白芳，當年為你禱告的孩子如今如何？來看我的電腦，
有1998年在芝加哥為白芳姊妹代禱的記錄，至今我還在等待上帝帶領妳的結果。」
在我們驚訝於劉院長記憶和愛心的同時，我立即指著身旁的 Victoria 說：「這就是
您當年為我禱告蒙神醫治所產下的孩子。」立時，劉院長帶我們全家跪在院長辦公
室，向全能的神獻上無盡的感恩丶敬拜與讚美。

感謝主，Victoria	今年 5 月即將從加大爾灣分校畢業。願神賜福並大大使用祂
的僕人劉富理牧師，並願一切的榮耀歸於至高的神！

數不盡的恩典，述不完的感恩
「從祂豐滿的恩典裡，我們都領受了，而且恩上加恩」（約 1：16 ）。

|陳煒師母 /正道校友

敬愛的劉牧師，約 1：16
是我在校期間常從您的教導和
禱告中聽到的神的話語，不僅
記憶猶新，更是深有體會：感
恩透過您，我和我們一家從主
豐滿的恩典裡都領受了，且恩
上加恩。為著多年來在您身上

陳煒師母（左一）畢業典禮，劉牧師夫婦（中）獻上祝福。
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聽到、看到、領受到、學習到的每一樣，衷心地謝謝您！

謝謝您如父的關愛！記得 2004 年，先生入學第二年，一邊在校學習，一邊在
一間教會實習事奉。我們牧養的團契，有一位年僅 34 歲的弟兄剛剛信主受洗，就
查出罹患了癌症且是晚期。我們第一次陪伴這樣的肢體，這樣有兩個幼兒的四口之
家。在用真理堅固團契弟兄姐妹對神之信心的同時，我們也常感自己體力和情感上
的挑戰，甚至靈裡的軟弱。非常感恩那段時間，劉院長時常打來關愛的電話，聽我
們傾訴或哭訴，安慰扶持我們，用禱告托住我們。

弟兄回天家那天，從醫院回到神學院宿舍，我們馬上向院長匯報；沒想到剛放
下電話幾分鐘，就接到院長的電話，說已到宿舍門口，特意來看看我們，讓我們出
去一下。當天雨下得很大，當進入院長停在宿舍門口的車子裡時，一瞬間，先生和
我就像乏了、累了、情緒不知如何梳理的孩子見到父母親一樣，眼淚奪眶而出，流
個不停。院長安慰我們：「盡力了就好」，並提醒我們，「這段時間太累了，要好
好休息一下。」隨即，他遞給先生一個信封，裡面有50美元，他說：「馬上元旦了，
一家人去吃點好吃的！」這樣的愛，這樣的如保羅般、如父、如母的牧者心腸，讓
我們終生難忘，也願意一生效仿。

謝謝您屬靈的教導！「每日一句話」，「靈程札記」，「向主呼求（Cry	out	
to	the	LORD）!」「主怎麼說，我就怎麼做。」「凡是主不喜悅的，我就不想、不
看、不聽、不說也不做。」「主啊！我沒有什麼堅持，是袮不能改變的！」「主啊，
我立定志向要討袮的喜悅。」「每次出門隨身要帶兩本相同的福音小冊子，以便自
己用一份，請對方看另一份，預備隨時向神帶到身邊的人分享福音。」「一個傳道
人，當清楚是神的帶領轉換事奉工場時，要作神國的白鷺鷥，離開時水面清潔無雜
痕」……	這些教導，當年，直到如今一直都是我個人靈命成長，夫妻、家庭關係
經營和教會事奉的幫助與祝福，也將是我一生的屬靈操練和追求。

謝謝您生命的榜樣！多年來從您和師母身上學到的數不勝數，心中的感恩也述
說不盡。唯願您們「至於我和我家，必定事奉耶和華」代代相傳的心志與實踐，持
續激勵我們。也求神使用我們將所領受的恩典傳遞出去，傳承下去。

恭祝劉牧師：八十華誕快樂！身心靈強健！主恩常在！
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為主搶奪靈魂，顯揚基督香氣
|鍾熙宜傳道 / 正道校友、教牧學博士科生

那天，接到劉牧師從加州打來的電話，非常驚訝。當聽到他說：「我將為正誼
連續禱告四十天」時，更是感動莫名。其實，除了上課，我們夫妻和劉牧師私下沒
有甚麼交集。況且，我是離校多年的畢業生。然而，經幾次患難，均透過劉牧師而
蒙主眷佑。

十多年前，我的靈命乾涸疲乏，禱告與服事成了例行公事。神垂聽了我的呼求，
領我進入正道甫成立的芝加哥校區，並適時安排了「靈命塑造」課程。劉牧師不僅
預備了豐盛的靈糧，信息更是扎心。他讀著自己當日的靈程札記、與主對話的內容，
一一細數他人的需要，聲聲呼求聖靈的作為。其呈獻的綿密心意，與主的親密情誼，
令全場既感動又震撼！我霎時明白自己枯竭的原由，聽見耶穌深情的呼喚。渴慕主
的靈火，重新被挑旺。

那次課後，外子微不足道的舉手之勞，劉牧師一直銘記在心，多年來只要見到
我們就頻頻道謝。六年前，他輾轉得知我舊疾復發，雖遠在台灣授課，卻急急聯繫
主內肢體醫療事宜。去年 3 月疫情爆發，外子動癌症大手術，也成為他四十天的代
禱名單之一，屢屢詳問病況，切切禱告。

時隔十二年，今年 1 月，在百年難遇的疫情中，我在教牧學博士班又重修了這
門課。雖無法像當年那樣，師生面對面，跪下回應主，按手齊禱告，僅能透過一個
個小小攝像頭，一張張不甚清晰的面容，彼此對望著，獨自領受著。這位忠心跟隨
主的老僕人，依然課前 40 天為同學一一提名禱告，課中努力突破線上的限制，竭
力重申「工人生命先於工作」的重要性，殷殷傳授與主建立親密關係的方法，勸勉
彼此不可晚節不保。

二十多位肩負不同的擔子、在教會與機構服事多年的僕人使女，紛紛到主面前
表述自己最真實的光景，坦露內心最深處的幽暗，不再閃躲，也沒有保留。就在此
雲端，重新遇見神，也重新得力。我再次看見聖靈透過劉牧師所成就的善工，也不
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禁深深感慨：

								難怪他能奮興疲乏心靈，因為他日日汲取活水，更因為主與他同在；

								難怪他能肩挑諸般重擔，因為主與他同擔，更是他的元帥；

								難怪他能隨主開疆闢土，因為敏銳於聖靈的啟示；

								難怪他能為主搶奪靈魂，因為順服於聖靈的感動；

								難怪他能顯揚基督香氣，因為時時隱藏在基督裡，叫神因他得榮耀。

主啊，祢的老僕人八十歲了，求祢記念他對祢的愛，為我們的禱告；在祢面前
的擺上，在人背後的付出。求祢賜福劉牧師全家族，飽嚐主恩，滿結果子。阿們！

一位禱告的勇士
——我心中的劉富理牧師

|于斌牧師 /教牧學博士科生

「我們既有這許多的見證人，如同雲彩圍著我們，就當放下各樣的重擔，脫去
容易纏累我們的罪，存心忍耐，奔那擺在我們前頭的路程」	（來 12：1）。

我非常感恩，在我的生命中，上帝藉著許多雲彩般的見證人，賜下鼓勵，給我
提醒，要我效法；幫助我放下重擔，脫去罪惡，存心忍耐，奔那擺在前頭的路程。

劉富理牧師就是其中一位！

初識劉牧師是多年之前，我在加拿大多倫多服事的教會邀請劉牧師作培靈會的
講員，而我有幸擔任司機。早在籌備過程中，劉牧師就吩咐我們，要弟兄姊妹接力
禁食禱告四十天，以預備自己的心。這真的很特別，因為很少有講員這麼要求；我
當時就覺得，這真是一位看重禱告的神僕！及至劉牧師到來，我對他的印象就更加
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深刻了，甚至可以說震撼了我的生命。這不僅僅在於劉牧師的信息扎心，大有能力，
更觸動我的是一件出乎我意料之外的事情。

那時麥希真牧師還住在多倫多，尚未搬去香港；但他的眼睛已經失明。一日，
劉牧師問我，可否去探望麥牧師。於是，趁著培靈會的間歇，我陪伴劉牧師去了麥
牧師家。大家相談甚歡，分別的時候，劉牧師問麥牧師：「我可否為你的眼睛禱
告？」麥牧師欣然同意。於是，劉牧師跪在麥牧師腳邊，情詞迫切地求神醫治麥牧
師的眼睛。這一幕場景深深觸動了我的心！作為麥牧師的學生，他眼睛失明的整個
過程我們都很清楚；其實我們已經接受了這個現實——麥牧師的眼睛不可能復明
了。但突然之間，我看到了一位「不肯接受現實」的禱告勇士，他相信神的能力，
他相信神的憐憫，他相信禱告的力量，他相信神跡！雖然最後神跡並沒有發生，但
是劉牧師跪在麥牧師腳邊禱告的那一幕卻深深刻在了我的心中！我對自己說：「將
來一定要去和劉牧師學習，我要作他的小門徒；因為這位師長不僅鼓勵別人禱告，
教導別人禱告，而且他身體力行，活出了真理，這是一位真正的禱告勇士！」

這多年的心願終於在去年部分實現了，我報讀了正道神學院的教牧學博士課
程，劉牧師的「全人醫治與心靈重整」和「地方教會信徒靈命塑造」，我都修了。
實在是神的憐憫，在這兩門課中，我不僅學習到如何幫助別人，牧養會眾，更解決
了自己生命中根深蒂固的問題，突破了多年限制我的瓶頸——我從心裡饒恕了父
親，平生第一次感受到對父親的愛；我也意識到自己事奉神的心態，是「順服卻不
甘心」，於是在主面前流淚悔改！劉牧師這位禱告勇士真是滿帶著聖靈的能力，能
夠觸及人的靈魂深處，使人「心意更新而變化，叫我們察驗何為神的善良、純全、
可喜悅的旨意！」（參羅 12：2）

上課的時候，我喜歡看著劉牧師的臉，我看見了愛、單純、火熱、信心、忠
心……真的，他的臉就能造就人！



尾聲
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神僕劉牧，人生四願
|蘇文隆牧師

我跟劉牧是台灣台南老鄉，同為 1941 年生，16 歲時認識到如今。謹以詩篇
90 篇神人摩西的禱告祝賀他的八十大壽。

摩西提到：「我們一生的年日是七十歲，若是強壯可到八十歲」（詩篇 90：
10），之後摩西列出四個「願」作為禱告的結束。而現年 80 歲的劉牧都達標了。

詩篇 90：16 ～ 17 記載：「願袮的作為向袮僕人顯現；願袮的榮耀向他們子
孫顯明。願主—我們神的榮美歸於我們身上。願袮堅立我們手所做的工；我們手所
做的工，願袮堅立。」

第一願：個人彰顯神的榮美。
早期台福神學院時代，一位西國宣教士這樣形容他：「劉牧師是一位沒有翅膀

的天使。」的確，他所教導的「靈命塑造」課程，影響海內外無數的傳道人與信徒，
不僅他教得好，更是他行得好。

第二願：家庭得虔誠的後代。
在他的家庭及家族，神的榮耀向他們的子孫顯明。劉牧養育四千金，他自己曾

戲稱開「五金行」（包括師母）。如今在我走筆之時，已經有4位女婿、16個孫兒女。
這四個家庭有的當傳道人，有的在教會任職。

第三願：教會顯現神的作為。
他曾牧養洛杉磯台福教會 25 年，從這間教會開始開拓出 4 間教會，並成立了

台福總會；50 年來延伸到北美、台灣以及世界各地，現有一百多間教會及聚會點。
真是看到神的作為藉著神僕劉牧顯現！

第四願：國度事工被神堅立。
神藉著他創辦台福神學院（1985 年 5 月），後正名為正道福音神學院（2007

年 8 月），堅立教會事工，培育神國工人。30 年來已有七百多位畢業生及數千位
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培育中心學員在世界各地服事主。我於 1990 年 11 月受邀參與神學教育，與劉牧
同工 30 年，我們同心協力經歷神的恩典及供應。

感謝神！神人摩西 120 歲時的人生之願已經成就在 80 歲的神僕劉牧身上，而
且還會繼續地發揚光大。

1991 年教職員同工合影。右一：劉富理牧師；左二：蘇文隆牧師；坐者：詹正義牧師。
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劉富理牧師： 

「主怎麼說，我就怎麼做。」

「凡是主所不喜悅的，我就不想、不看、不聽、不說，也不做。」

「主啊！我沒有任何堅持，是袮不能改變的！」

「主啊！我立定了志向，要討袮的喜悅。」


